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mnR fvlvq g~j¨ ms‡hvRb Ki wewagvjv, 1991 
[we: ª̀: g~j¨ ms‡hvRb Ki wewagvjv cvV K‡i mwVKfv‡e Gi A_© eyS‡Z cviv †ek KwVb| KviY 

n‡jv, GKw`‡K Gi fvlv KwVb| ZvQvov, µm-‡idv‡iÝ wgwj‡q co‡Z nq, hv AZ¨š— ‰a‡h©i 

e¨vcvi| AwaKš‘, Gi welqe¯‘ n‡jv wbim| GmKj Kvi‡Y, g~mK wewagvjv cvV K‡i mn‡R Gi A_© 

†evaMg¨ nq bv| A_© mnR†eva¨ bv nIqvi Kvi‡Y Gi cwicvjb RwUj nq| wewfbœR‡b wewfbœ 

cÖKvi e¨vL¨v-we‡k­lY Ki‡Z _v‡K| †`‡k GKwU cwicvwjZ (Compliant) g~mK e¨e ’̄v cÖwZôv 

Ki‡Z n‡j, mK‡ji Kv‡Q mnR fvlvq Gi A_© †cuŠ‡Q w`‡Z n‡e| mK‡j †hb GKBfv‡e welqmg~n 

eyS‡Z cv‡ib Zvi e¨e ’̄v Ki‡Z n‡e| GB D‡Ïk¨ mvg‡b †i‡L, cvVK‡`i Kv‡Q mn‡R †evaMg¨ 

Kivi Rb¨ mnR fvlvq g~mK wewagvjvi welqe ‘̄ wb‡gœ †ck Kiv n‡q‡Q| Avkv Kwi, cvVK Bnv cvV 

K‡i mn‡R g~mK wewagvjvi A_© eyS‡Z cvi‡eb Ges DcK…Z n‡eb| GLv‡b g‡b ivLv `iKvi †h, 

GB KvRwU †Kv‡bv miKvix KvR bq| GB I‡hemvB‡Ui ¯^Ë¡vwaKvix wbR D‡`¨v‡M GB KvRwU 

m¤úv`b K‡i‡Q| ZvB, Bnv †Kv‡bv miKvix `wjj bq| gyj wewagvjvi mv‡_ mvsNwl©K †Kv‡bv wKQz 

„̀k¨gvb n‡j g~j wewagvjvi A_© cÖvavb¨ cv‡e| g~mK wewagvjv cvVK‡`i Kv‡Q mnR‡eva¨ Ki‡Z 

GB WKz‡g›UwU hw` wKQzUv Ae`vb ivL‡Z cv‡i, Zvn‡j Avwg Avgvi kªg mv_©K n‡q‡Q e‡j g‡b 

Ki‡ev| wcÖq cvVKMY, AbyMÖn K‡i Avcbv‡`i gZvgZ Rvbv‡eb (Website: www.vatbd.com                    

E-Mail: roufcus@yahoo.com  Mobile: 01673-770617)| GLv‡b †Kv‡bv fyj-åvwš— 

_vK‡j Avcbv‡`i gZvgZ Zv ms‡kvab Ki‡Z mvnvh¨ Ki‡e| Avi cvVK‡`i mš‘wó Avgv‡K Av‡iv 

AbycÖvwYZ Ki‡e|]    

 

wewa-1: msw¶ß wk‡ivbvgv|  

GB wewagvjv g~j¨ ms‡hvRb Ki wewagvjv, 1991 bv‡g AwfwnZ nB‡e|  

  

wewa-2: msÁv|  

(1) (K) ÓAvBbÓ A_© g~j¨ ms‡hvRb Ki AvBb, 1991|  
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    (KK) GLv‡b ÓBDwUjvB‡Rkb cviwgkbÓ (BDwc) Ges ÓBDwUjvB‡Rkb wWK¬v‡ikbÓ (BDwW) 

G ỳwU welq ewY©Z n‡q‡Q| hv eyS‡Z n‡j wKQyUv Av‡jvPbv cÖ‡qvRb| kZfvM ißvwbgyLx wkí-

cªwZôvb‡`i‡K eÛ jvB‡mÝ †`qv Av‡Q| eÛ jvB‡m‡Ýi AvIZvq Zviv ïé-Kigy³fv‡e DcKiY 

Avg`vwb Ki‡Z cv‡i| Avg`vwbK…Z DcKiY w`‡q cY¨ cÖ ‘̄Z K‡i ißvwb Ki‡Z nq| mKj Mv‡g©›Um 

d¨v±ix‡K G ai‡Yi eÛ jvB‡mÝ †`qv Av‡Q| eÛ jvB‡m‡Ýi gva¨‡g Avg`vwbK…Z DcKiY Zv‡`i 

e‡ÛW Iq¨vinvD‡m gRy` _v‡K| ißvwbi Rb¨ †Kvb Gjwm/AW©vi †c‡j, D³ ißvwb c‡Y¨i Rb¨ 

cÖ‡qvRbxq DcKiY e‡ÛW Iq¨vinvDm †_‡K †ei Ki‡Z nq| GR‡b¨ ÓBDwUjvB‡Rkb wWK¬v‡ikbÓ 

Bmy¨ K‡i evsjv‡`k Mv‡g©›Um g¨vbyd¨vKPvivm© GÛ G·‡cvU©vm© G¨v‡mvwm‡qkb (wewRGgBG) Gi 

wbKU `vwLj Ki‡Z nq| GB n‡jv ÓBDwUjvB‡Rkb wWK¬v‡ikbÓ| ÓBDwUjvB‡Rkb cviwgkbÓ n‡jv 

GiKgB| Z‡e, GKUz cv_©K¨ i‡q‡Q| wKQz cÖwZôvb Av‡Q hviv kZfvM cÖ”Qbœ ißvwbKviK| †hgb: 

†U·UvBj wgj, w¯úwbs wgj, WvBwqs I wdwbwks d¨v±ix BZ¨vw`| G mKj cÖwZôvb Zv‡`i 100 fvM 

cY¨ 100 fvM mivmwi ißvwbKviK Mv‡g©›Um cÖwZôv‡bi wbKU wewµ/ißvwb K‡i _v‡K| G mKj 

cÖ”Qbœ ißvwbKviK cÖwZôvb‡`i‡KI e‡ÛW Iq¨vinvDm jvB‡mÝ †`qv Av‡Q| ZvivI ïé-Kivw` 

gy³fv‡e DcKiY Avg`vwb Ki‡Z cv‡i| kZfvM mivmwi ißvwbKvi‡Ki wbKU †_‡K †Kv‡bv e¨vK-

Uz-e¨vK Gjwm †c‡j, Zv‡`i e‡ÛW Iq¨vinvDm †_‡K DcKiY †ei Ki‡Z nq| ZLb Zviv 

ÓBDwUjvB‡Rkb cviwgkbÓ Gi Rb¨ eÛ Kwgkbv‡i‡U Av‡e`b K‡i| ÓBDwUjvB‡Rkb cviwgkbÓ 

n‡jv, cÖvß e¨vK-Uz-e¨vK Gjwm‡Z ewY©Z cY¨ cÖ ‘̄Z Ki‡Z wK cwigvY DcKiY cÖ‡qvRb n‡e Zvi 

wnmve| Kv÷gm eÛ Kwgkbv‡iU ÓBDwUjvB‡Rkb cviwgkbÓ Aby‡gv`b K‡i| G mKj Kvh©µg 

m¤ú~Y© ißvwbgyLx wkí-cÖwZôvb (mvgwqK Avg`vwb) wewagvjv, 1993 Abymv‡i cwiPvwjZ nq|               

    (L) ÓKiÓ A_© g~j¨ ms‡hvRb Ki, m¤ú~iK ïé, Avg`vwb ïé, AveMvwi ïé I Ab¨vb¨ mKj 

cÖKvi ïé I Ki (AvMvg AvqKi e¨ZxZ)|  

    (LL) ÓPzw³wfwËK Drcv`KÓ A_© A‡bK mgq †Kvb eª¨v‡ÛW cY¨ Ab¨ †Kv‡bv Drcv`‡Ki wbKU 

†_‡K Drcv`b Kwi‡q †bqv nq| †hgb: evUv my †Kv¤úvwb Zv‡`i eª¨v‡ÛW cY¨ A‡bK mgq Ab¨ 

†Kv‡bv my †Kv¤úvwbi wbKU †_‡K ˆZix Kwi‡q †bq| GLv‡b evUv my †Kv¤úvwb n‡jv c‡Y¨i 

¯̂Ë¡vwaKvix| Avi †h †Kv¤úvwbi Kv‡Q Drcv`b Ki‡Z †`qv n‡q‡Q Zv‡K ejv nq ÓPzw³wfwËK 

Drcv`KÓ| c‡Y¨i ¯̂ËvwaKvix Ges Pzw³wfwËK Drcv`‡Ki g‡a¨ Pzw³ m¤úvw`Z nq| c‡Y¨i 
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¯̂Ë¡vwaKvix Óg~mK-11MÓ dig e¨envi K‡i Pzw³wfwËK Drcv`‡Ki wbKU DcKiY cvwV‡q †`q| 

Pzw³wfwËK Drcv`K cY¨ Drcv`b Kivi ci Óg~mK-11Ó dig e¨envi K‡i Drcvw`Z cY¨ 

¯̂Ë¡vwaKvixi wbKU †cuŠ‡Q †`q|  

   (LLL) ÓavivÓ A_© g~j¨ ms‡hvRb Ki AvB‡bi avivmg~n|  

    (M) ÓwbeÜbcÎÓ A_© g~m‡Ki AvIZvq †iwR‡÷ªkb cÎ| g~mK‡hvM¨ Kvh©µg cwiPvjbvKvix; 

†hgb: g~mK‡hvM¨ c‡Y¨i Drcv`K; ev g~mK‡hvM¨ †mev cÖ`vbKvix ev g~mK‡hvM¨ c‡Y¨i e¨emvqx; 

mKj Avg`vwb I ißvwbKviK‡K g~mK wbeÜbcÎ wb‡Z n‡e| 

    (N) ÓwbewÜZ e¨w³Ó A_© whwb g~mK wbeÜbcÎ MÖnY K‡i‡Qb| whwb Dc‡i ewY©Z Kvh©µg 

cwiPvjbv Ki‡Z AvMÖnx ev cwiPvjbv K‡ib| 

    (NN) wejyß|  

    (O) ÓcÖwZwôZ ißvwbKviKÓ| †W‡Wv †_‡K mn‡R cÖZ¨c©Y †`qvi Rb¨ cÖwZwôZ ißvwbKviK‡`i 

ZvwjKv cÖ¯‘‡Zi weavb Kiv n‡qwQj| wKš‘ bvbv Kvi‡Y GB ZvwjKv cÖ¯‘Z Kiv hvqwb| 

    (OO) Ócðv`ms‡hvM wkí-cÖwZôvbÓ| cðv`ms‡hvM wkí-cÖwZôvb n‡jb wZwb, whwb cÖ”Qbœ 

ißvwbKvi‡Ki wbKU cY¨ ißvwb K‡ib| e¨vK-Uz-e¨vK FYcÎ ev Af¨vš—ixY FYc‡Îi wecix‡Z cY¨ 

ißvwb Ki‡Z n‡e| Ges ˆe‡`wkK gy ª̀vq g~j¨ †c‡Z n‡e| †hgb: Gm, Avi, †UªwWs wj: Avkv †dweª· 

wj: Gi wbKU myZv ißvwb K‡ib|  

    (OOO) ÓcÖK…Z ißvwbKviK ev ißvwbKviKÓ| cÖK…Z ißvwbKviK n‡jb wZwb, whwb mivmwi 

we‡`‡k ev †`‡ki Af¨š—‡i ißvwb cÖwµqvKiY GjvKvq (Bwc‡RW) cY¨ ißvwb K‡ib| †hgb: 

fvi‡U· Mv‡g©›Um wj: mivmwi ‡b`vij¨v‡Û wR‡Ýi c¨v›U ißvwb K‡i|  

    (OOOO) ÓcÖ”Qbœ ißvwbKviKÓ| cÖ”Qbœ ißvwbKviK n‡jb wZwb, whwb cÖK…Z ißvwbKvi‡Ki wbKU 

e¨vK-Uz-e¨vK FYcÎ ev `icÎ Ges ˆe‡`wkK gy ª̀vi wewbg‡q cY¨ ißvwb K‡ib| †hgb: Avkv 

†dweª· wj: fvi‡U· Mv‡g©›U-Gi wbKU †dweª· ißvwb K‡ib|  

     (P) ÓdigÓ| g~mK wewagvjvi mv‡_ 38 wU dig i‡q‡Q| g~m‡Ki wewfbœ Kv‡R GmKj dig 

e¨envi Kiv nq|  

    (PP) Óe‡ÛW Iq¨vinvDmÓ Ges Ó‡¯úkvj e‡ÛW Iq¨vinvDmÓ| Dc‡ii (KK) Dcvby‡”Q‡` G 

welqwU Av‡jvPbv Kiv n‡q‡Q| ïé I Ki cwi‡kva bv K‡i, †Kv‡bv cY¨ Avg`vwb Kivi Rb¨ 
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miKvi e‡ÛW Iq¨vinvDm jvB‡mÝ cÖ`vb K‡i _v‡K| Kv÷gm eÛ Kwgkbv‡iU †_‡K Giƒc 

jvB‡mÝ Bmy¨ Kiv nq| †hgb: kZfvM ißvwbgyLx Mv‡g©›Um d¨v±ix‡`i e‡ÛW Iq¨vinvDm jvB‡mÝ 

†`qv Av‡Q| Zviv we‡`k †_‡K †dweª·, is, eyZvg wRcvi, w÷Kvi BZ¨vw` ïé-Ki cwi‡kva bv K‡i 

Avg`vwb K‡i| Ges G¸‡jv w`‡q kvU©, c¨v›U BZ¨vw` ˆZix K‡i we‡`‡k ißvwb K‡i|  

    (Q) ÓwefvMxq Kg©KZ©vÓ| g~mK wefvMxq Awd‡mi whwb cÖavb _v‡Kb Zv‡K ÓwefvMxq Kg©KZ©vÓ 

e‡j| mvaviYZ: mnKvix Kwgkbvi ev †WcywU Kwgkbvi g~mK wefvMxq Awd‡mi `vwq‡Z¡ _v‡Kb| 

K‡qKwU mv‡K©j wb‡q GKwU wefvMxq Awdm MwVZ nq| GKwU Kwgkbv‡i‡Ui Aax‡b K‡qKwU 

wefvMxq Awdm _v‡K| †hgb: †ZRMuvI, MvRxcyi, UsMx, wgicyi, †gvnv¤§`cyi, gwZwSj, jvjevM, 

myÎvcyi, biwms`x, gqgbwmsn, e¸ov, Kzwóqv, ewikvj, wm‡jU, †dbx, K·evRvi BZ¨vw` wefvMxq 

Awdm|  

    (R) Ówej Ae Gw›UªÓ| Avg`vwb Kiv cY¨ Lvjvm Kivi mgq ïé †÷k‡b †h WKz‡g›U `vwLj 

Ki‡Z nq Zv‡K Ówej-Ae-Gw›UªÓ e‡j| wej-Ae-Gw›UªÕi mv‡_ Av‡iv A‡bK WKz‡g›U `vwLj Ki‡Z 

nq|  

    (S) Ówej Ae G·‡cvU©Ó| cY¨ ißvwb Kivi mgq ïé †÷k‡b †h WKz‡g›U `vwLj Ki‡Z nq 

Zv‡K Ówej-Ae-G·‡cvU©Ó ev Ówkwcs wejÓ e‡j| wej-Ae-G·‡cv‡U©i mv‡_ Av‡iv A‡bK WKz‡g›U 

`vwLj Ki‡Z nq|     

    (SS) Ó¯^Ë¡vwaKvixÓ| Pzw³wfwËK cY¨ Drcv`‡bi †¶‡Î c‡Y¨i g~j gvwjK‡K Ó¯^Ë¡vwaKvixÓ 

e‡j| ‡hgb: evUv my †Kv¤úvwb hw` fvB fvB †j`vi d¨v±ixi wbKU †_‡K Pzw³wfwËK cY¨ Drcv`b 

Kivq, Zvn‡j GLv‡b evUv my †Kv¤úvwb n‡jv Ó¯̂Ë¡vwaKvixÓ| 

    (T) ÓivR¯̂ Kg©KZ©vÓ| c~‡e© hv‡`i‡K Ómycvwib‡Ub‡W›UÓ ejv n‡Zv GLb Zv‡`i‡K ÓivR¯^ 

Kg©KZ©vÓ ejv nq| Zuviv cÖ_g †kªYxi bb-K¨vWvi Kg©KZ©v| Zuviv mv‡K©‡ji cÖavb wnmv‡e `vwqZ¡ 

cvjb K‡ib| ZvQvov, wefvMxq `ßi Ges Kwgkbv‡i‡UI Zuviv c`¯’ _v‡Kb|  

(2) wewa‡Z msÁv †`qv bv _vK‡j AvB‡bi A_© cÖ‡hvR¨ n‡e|   
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wewa-3: g~j¨ ms‡hvRb Ki ev, †¶ÎgZ, g~j¨ ms‡hvRb Ki I m¤ú~iK ïé av‡h©i Rb¨ g~j¨ 

†NvlYv|  

(1) †Kv‡bv c‡Y¨i g~mK avh© Kivi j‡¶¨ Óg~mK-1Ó di‡g wefvMxq Kg©KZ©vi wbKU g~j¨ †NvlYv 

`vwLj Ki‡Z n‡e| g~j¨ †NvlYv †`qvi ZvwiL †_‡KB D³iƒc †NvwlZ g~‡j¨ cY¨ mieivn Ki‡Z 

n‡e|  

kZ©: e¨emvqx ev evwYwR¨K Avg`vwbKviK‡K Óg~mK-1LÓ di‡g g~j¨ †NvlYv cÖ`vb Ki‡Z n‡e|  

we: ª̀: e¨emvqx ej‡Z Avgiv wK eywS? g~mK e¨e¯’vq Óe¨emvqxÓ k‡ãi we‡kl A_© Av‡Q| cY¨ 

Drcv`‡bi ci K‡qKwU nvZ cvi n‡q; †hgb: wWjvi, Kwgkb G‡R›U, cvBKvix we‡µZv, LyPiv 

we‡µZv BZ¨vw`; †Kv‡bv cY¨ †fv³vi nv‡Z †cuŠQvq| gvSLv‡bi GB avc¸‡jv‡K g~mK e¨e ’̄vq 

e¨emvqx ¯—i e‡j| evwYwR¨K Avg`vwbKviK Zv‡K e‡j whwb †Kv‡bv cY¨ wewµ Kivi R‡b¨ Avg`vwb 

K‡ib| A_©vr Avg`vwb Kivi ci Avg`vwbKviK e¨emvqx n‡q hvb|  

    

(1K) †Kv‡bv Drcv`K g~mK‡hvM¨ Ges g~mK Ae¨vnwZcÖvß cY¨ GKBmv‡_ Drcv`b Ki‡Z cv‡ib| 

Avevi, †Kv‡bv Drcv`K Zvi Drcvw`Z cY¨ ¯’vbxqfv‡e wewµ Kivi cvkvcvwk wKQz cY¨ ißvwb 

Ki‡Z cv‡ib| Giƒc †¶‡Î g~mK‡hvM¨ Ges ’̄vbxqfv‡e weµq‡hvM¨ c‡Y¨i Rb¨ Óg~mK-1Ó di‡g 

g~j¨ †NvlYv w`‡Z n‡e| Ae¨vnwZcÖvß Ges ißvwb‡hvM¨ c‡Y¨i Rb¨ Óg~mK-1MÓ di‡g g~j¨ †NvlYv 

w`‡Z n‡e| g~j¨ †NvlYvi Ici wefvMxq Kg©KZ©v 15 w`‡bi g‡a¨ wm×vš— cÖ`vb Ki‡eb| 15 w`‡bi 

g‡a¨ wm×vš— cÖ`vb bv Ki‡j †NvwlZ g~j¨ MÖnY Kiv n‡q‡Q e‡j we‡ewPZ n‡e|  

1g kZ©: wefvMxq Kg©KZ©v hw` †NvlYvq †Kv‡bv ms‡kvab Avb‡Z Pvb Zvn‡j †NvlYvKvix‡K ïbvbxi 

my‡hvM w`‡Z n‡e| 

2q kZ©: kZfvM ißvwbKviK Ges kZfvM cÖ”Qbœ ißvwbKviK cÖwZôvb‡K g~j¨ †NvlYv cÖ`vb Ki‡Z 

n‡e bv|   

 

(1L) Pzw³wfwËK Drcv`K Óg~mK-1Ó di‡g g~j¨ †NvlYv w`‡eb| wZwb c‡Y¨i ¯̂Ë¡vwaKvixi wbKU 

†_‡K †h A_© cv‡eb Zvi wfwË‡Z g~j¨ †NvlYv †`‡eb|  
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(1M) Pzw³wfwËK Drcv`‡bi †¶‡Î c‡Y¨i ¯̂Ë¡vwaKvix Óg~mK-1Ó di‡g g~j¨ †NvlYv †`‡eb| wZwb 

Ggbfv‡e g~j¨ †NvlYv †`‡eb †hb wZwb wb‡RB Drcv`bKvix|   

(1N) ‡Kv‡bv Drcv`K †¯^”Qvq Óg~mK-1NÓ di‡g g~j¨ †NvlYv w`‡Z cvi‡eb|  

kZ©: G‡¶‡Î c‡Y¨i Mv‡q, ev c¨v‡K‡U †h m‡e©v”P LyPiv g~j¨ wjLv _v‡K Zvi wgwbgvg ỳB-Z…Zxqvsk 

Drcv`b ch©v‡q g~mK‡hvM¨ g~j¨ n‡Z n‡e|  

(1O) Óg~mK-1NÓ di‡g g~j¨ †NvlYv D³ †NvlYv cÖ`vb Kivi ZvwiL n‡Z Kvh©Ki n‡e|  

(2) g~j¨ †NvlYvq †Kv‡bv cwieZ©b Ki‡Z n‡j cwieZ©b Kvh©Ki Kivi 7 Kvh©w`em c~‡e© ‡NvlYv 

w`‡Z n‡e|  

(2K) Dc‡ii gZ|  

kZ©: wefvMxq Kg©KZ©v g~j¨ †NvlYvq †Kv‡bv cwieZ©b Ki‡Z PvB‡j †NvlYvKvix‡K ïbvbxi my‡hvM 

w`‡Z n‡e|  

(2L) ỳÕwU kZ© hw` wVK ivLv hvq Zvn‡j DcKi‡Yi g~j¨ cwieZ©b n‡jI bZzb K‡i g~j¨ †NvlYv 

cÖ`vb Kivi cÖ‡qvRb †bB| (1) c~‡e© †NvwlZ g~mK‡hvM¨ g~j¨ hw` cwieZ©b bv Kiv nq| Ges (2) 

g~j¨ ms‡hvR‡b cwieZ©b A_©vr n«vm-e„w× hw` 5 kZvs‡ki Kg nq| D³ ỳwU kZ© wVK ivL‡Z cvi‡j 

bZzb K‡i g~j¨ †NvlYv w`‡Z n‡e bv| c~‡e©i †NvlYv Abyhvqx g~mK cwi‡kva Ki‡Z n‡e| DcKiY 

g~j¨ e„w× †c‡j ewa©Z †iqvZ †bqv hv‡e|  

kZ©: Giƒc c×wZ g~j¨ †NvlYv bv w`‡j Z`š— ev Rwic Kiv hv‡e|  

(3) g~j¨ †NvlYvq †Kv‡bv AmsMwZ cvIqv †M‡j wefvMxq Kg©KZ©v Zv ms‡kvab K‡i Aby‡gv`b 

Ki‡eb| Z‡e, †NvlYv cÖ`vbKvixi ïbvbx wb‡Z n‡e| g~j¨ †NvlYv cÖ`v‡bi ZvwiL †_‡K ms‡kvwaZ 

gyj¨ Kvh©Ki n‡e|  

e¨vL¨v: Giƒc †¶‡Î wg_¨v †NvlYv †`qvi Kvi‡Y gvgjv `v‡qi Kiv hv‡e| 

kZ©: G mKj Kvh©µg wefvMxq Kg©KZ©v‡K 15 Kvh©w`e‡mi g‡a¨ †kl Ki‡Z n‡e| 15 Kvh©w`e‡mi 

g‡a¨ †kl Ki‡Z bv cvi‡j a‡i †bqv n‡e †h, †NvwlZ g~‡j¨ Zvi †Kv‡bv AvcwË †bB|   

(4) wejyß|  

(5) wejyß|  
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(6) †KD hw` wWmKvD›U w`‡q cY¨ wewµ Ki‡Z PvB Zvn‡j wZbwU kZ© cvjb Ki‡Z n‡e| (K) 

wWmKvD›U †`qvi ci KZ g~‡j¨ cY¨ wewµ n‡e Ges †Kvb †gqv‡` wWmKvD›U †`qv n‡e Zv RvZxq 

ˆ`wb‡K weÁwß AvKv‡i cÖKvk K‡i wefvMxq Kg©KZ©v‡K Rvbv‡Z n‡e| (L) Aby‡gvw`Z g~‡j¨i 15 

kZvs‡ki †ewk wWmKvD›U †`qv hv‡e bv| (M) eQ‡i 30 w`‡bi ‡ewk wWmKvD›U †`qv hv‡e bv|    

(7) Kwgkbvi wZb Kvi‡Y †Kv‡bv c‡Y¨i g~j¨ wba©viY K‡i w`‡Z cv‡ib| (K) wbewÜZ e¨w³ hw` 

Kwgkbvi eive‡i Av‡e`b K‡ib| (L) wefvMxq Kg©KZ©v hw` Aby‡iva K‡ib| Ges (M) Kwgkbvi 

wb‡R hw` B”Qv K‡ib|    

1g kZ©: wefvMxq Kg©KZ©vi wba©vwiZ g~j¨ wel‡q Av‡e`bKvixi †Kv‡bv AvcwË _vK‡j 30 

Kvh©w`e‡mi g‡a¨ Kwgkbvi eive‡i Av‡e`b Kiv hv‡e| Kwgkbvi 15 Kvh©w`e‡mi g‡a¨ wm×vš— 

w`‡eb| wZwb g~‡j¨ †Kv‡bv cwieZ©b Ki‡Z PvB‡j Av‡e`bKvixi ïbvbx †b‡eb| 15 Kvh©w`e‡mi 

g‡a¨ wZwb wm×vš— cÖ`vb bv Ki‡j a‡i †bqv n‡e †h, g~j¨ wel‡q Zvi †Kv‡bv AvcwË †bB|   

2q kZ©: Kwgkbvi g~j¨ wel‡q mycvwik cÖ`v‡bi Rb¨ g~j¨wfwË ch©v‡jvPbv KwgwU‡K Aby‡iva Ki‡Z 

cvi‡eb|  

(8) †NvwlZ g~j¨ wbewÜZ cÖv½‡b mn‡R „̀wó‡MvPi nq Ggb ¯’v‡b Uvwb‡q ivL‡Z n‡e|  

(9) U¨vwid g~‡j¨i c‡Y¨i †¶‡Î Óg~mK-1KÓ di‡g g~j¨ †NvlYv w`‡Z n‡e| wefvMxq Kg©KZ©v Dnv 

Aby‡gv`b Ki‡eb|  

kZ©: wefvMxq Kg©KZ©v hw` †NvlYvq †Kv‡bv cwieZ©b Avb‡Z Pvb Zvn‡j Av‡e`bKvixi ïbvbx w`‡Z 

n‡e|   

 

wewa-3K: †mevi †¶‡Î g~j¨ ms‡hvRb Ki av‡h©i Rb¨ g~j¨ †NvlYv| 

 

‡mevi †¶‡Î g~j¨ †NvlYv cÖ`vb Kivi cÖ‡qvRb †bB| 
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wewa-3KK: g~j¨ †NvlYv `vwL‡ji `vq nB‡Z Ae¨vnwZ|   

 

miKvi †Kvb c‡Y¨i evRvi g~j¨ w¯’wZkxj ivLvi cÖ‡qvR‡b gv‡S gv‡S D³ c‡Y¨i weµq g~j¨ 

wba©viY K‡i ‡`q| †hgb: gv‡S gv‡S miKvi wPwb, ‡fvR¨ †Zj BZ¨vw` c‡Y¨i weµq g~j¨ wba©viY 

K‡i ‡`q| G mKj c‡Y¨i †¶‡Î D³iƒ‡c miKvi KZ©„K wba©vwiZ weµqg~j¨ †_‡K cðv`MYbv 

(Back Calculation) K‡i g~mK‡hvM¨ g~j¨ wba©viY Ki‡Z n‡e|   

 

wewa-3L: Awfbœ g~‡j¨ Drcv`bKvix ev Avg`vwbKviK KZ©„K cY¨ mieivn c×wZ:  
 

(1) g~j¨ †NvlYv `vwLj Ki‡Z n‡e; †NvlYvq c‡Y¨i P~ovš— mieivn ch©š— mKj e¨q Aš—f©~&³ _vK‡Z 

n‡e|  

(2) g~w ª̀Z Awfbœ g~‡j¨ mviv‡`‡k cY¨ mieivn Ki‡Z n‡e|  

(3) c‡Y¨i Mv‡q ev avi‡K ev c¨v‡K‡U gyw ª̀Z g~‡j¨i cv‡k ev wb‡P ev Dc‡i Óg~mK cwi‡kvwaZÓ ev 

(VAT Paid) wjL‡Z n‡e| 

(4) wbR¯̂ weµq‡K› ª̀ ev cwi‡ekK ev wWjvi ev G‡R›U KZ©„K cY¨ mieivn ev weµqKv‡j Óg~mK-

11Ó Pvjv‡b ÓDr†m mgy`q g~mK cwi‡kvwaZÓ g‡g© wmj cÖ`vb Ki‡Z n‡e|   

 

 

cÖkœ: Awfbœ g~j¨ wK? 

‡Kv‡bv cY¨ mviv‡`‡k GKB g~‡j¨ weµq Kiv‡K Awfbœ g~j¨ e‡j| RvZxq ivR¯̂ †evW© †_‡K Gi 

AbygwZ †`qv nq| Giƒc c‡Y¨i †¶‡Î LyPiv —̄i ch©š— mg~`q g~mK Drcv`b¯—‡i Av`vq Kiv nq| 

Avi †Kv_vI g~mK cwi‡kva Ki‡Z nq bv|   
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wewa-4: UvY©Ifvi Ki cÖ`vb: 

 

(1) evwl©K UvY©Ifv‡ii cwigvY 60 (lvU) j¶ UvKvi wb‡gœ n‡j 3% nv‡i UvY©Ifvi Ki cÖ`vb 

Ki‡Z n‡e|  

 

eva¨Zvg~jK f¨vU wK? 

Z‡e, KwZcq cY¨ mieivnKvix I †mev cÖ`vbKvix Zv‡`i evwl©K UvY©Ifv‡ii cwigvY 60 (lvU) 

j¶ UvKvi wb‡gœ n‡jI 3% nv‡i UvY©Ifvi Ki cÖ`v‡bi myweav cv‡e bv| Zv‡`i evwl©K UvY©Ifv‡ii 

cwigvY hv-B †nvK bv †K‡bv 15% nv‡i ev msK~wPZ wfwËg~‡j¨ f¨vU cÖ`vb Ki‡Z n‡e| GB 

e¨e ’̄v‡K eva¨Zvg~jK f¨vU e‡j| (c„ôv-263) 

 

(2) (K) UvY©Ifvi Ki cÖ`vb Ki‡Z n‡j wefvMxq Kg©KZ©vi wbKU ZvwjKvfy³ n‡Z n‡e| 

     (L) Óg~mK-6Ó di‡g Av‡e`b Ki‡Z n‡e|  

     (M) wefvMxq Kg©KZ©v mš‘ó n‡j 7 (mvZ) Kvh©w`e‡mi g‡a¨ Av‡e`bKvix‡K ZvwjKvfy³ K‡i 

Óg~mK-8Ó di‡g cÖZ¨qbcÎ cÖ`vb Ki‡eb|     

 

(2K) ZvwjKvfyw³i ZvwiL n‡Z cieZx© cÖ‡Z¨K eQ‡ii cÖ_g 30 w`‡bi g‡a¨ dig Óg~mK-2LÓ G 

†NvlYv cÖ`vb Ki‡Z n‡e| wefvMxq Kg©KZ©v 30 (wÎk) Kvh©w`e‡mi g‡a¨ †NvlYv Aby‡gv`b 

Ki‡eb| †NvlYv ms‡kvab Ki‡Z n‡j GB mg‡qi g‡a¨ ïbvbx wb‡q ms‡kvwaZ †NvlYv Aby‡gv`b 

Ki‡eb|  

we: ª̀: UvY©Ifvi K‡ii †NvlYv cÖ`v‡bi †¶‡Î cwÂKv el© AbymiY Kiv nq bv| ZvwjKvfyw³i ZvwiL 

†_‡K 1 eQi mgq MYbv Kiv nq|   

 

(3) ZvwjKvfy³ nIqvi ZvwiL †_‡K UvY©Ifvi Ki cÖ`vb Ki‡Z n‡e|  
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(4) UvY©Ifvi Ki gvwmK, ‰ÎgvwmK ev evwl©K wfwË‡Z cÖ`vb Kiv hv‡e|  

evwl©K wfwË‡Z cÖ`vb Ki‡Z n‡j ZvwjKvfy³ nIqvi 30 w`‡bi g‡a¨ 1/1133/0000/0313 Lv‡Z 

UvY©Ifvi Ki Rgv cÖ`vb Ki‡Z n‡e| cieZx© eQi GKBfv‡e †NvlYv Aby‡gv`b nIqvi ci evwl©K 

GKKvjxb UvY©Ifvi Ki cwi‡kva Ki‡Z n‡e| eQ‡i GKevi Óg~mK-4Ó di‡g `vwLjcÎ cÖ`vb 

Ki‡Z n‡e|   

 

(5)  gvwmK wfwË‡Z cÖ`vb Ki‡Z n‡j ZvwjKvfy³ nIqvi 30 w`‡bi g‡a¨ 12 fv‡Mi 1 fvM Rgv 

cÖ`vb Ki‡Z n‡e| cieZx© cÖwZ gv‡mi 15 w`‡bi g‡a¨ gvwmK UvY©Ifvi Ki  cÖ`vb Ki‡Z n‡e| 

cieZx© eQi GKBfv‡e †NvlYv Aby‡gv`b nIqvi ci cÖwZ gv‡mi UvY©Ifvi Ki Rgv w`‡Z n‡e| 

cÖwZ gvm AwZµvš— nIqvi cieZ©x 15 w`‡bi g‡a¨ `vwLjcÎ mv‡K©‡j †ck Ki‡Z n‡e|  

 

‰ÎgvwmK wfwË‡Z UvY©Ifvi Ki cÖ`vb Ki‡Z n‡j ZvwjKvfy³ nIqvi cieZx© 30 w`‡bi g‡a¨ 4 

fv‡Mi 1 fvM UvY©Ifvi Ki cwi‡kva Ki‡Z n‡e| cieZx©‡Z cÖwZ 3 gvm AwZµvš— nIqvi ci 15 

w`‡bi g‡a¨ 4 fv‡Mi 1 fvM UvY©Ifvi Ki cwi‡kva Ki‡Z n‡e| cieZx© eQi GKBfv‡e †NvlYv 

Aby‡gv`b nIqvi ci cÖwZ 3 gv‡mi UvY©Ifvi Ki Rgv w`‡Z n‡e| cÖwZ 3 gvm AwZµvš— nIqvi 

15 w`‡bi g‡a¨ `vwLjcÎ cÖ`vb Ki‡Z n‡e|  

 

(13K) wba©vwiZ UvY©Ifvi Ki Rgv cÖ`v‡b e¨_© n‡j wefvMxq gvgjv `v‡qi Kiv n‡e| GB gvgjvi 

wePvi Ki‡eb wefvMxq Kg©KZ©v| wZwb m‡e©v”P 5 (cuvP) nvRvi UvKv A_©`Û Av‡ivc Ki‡Z cvi‡eb| 

ZvQvov, Abv`vqx cwigv‡Yi Dci gvwmK 2% nv‡i mij m~` cÖ`vb Ki‡Z n‡e|    

 

(14) UvY©Ifvi e‡Kqv n‡j Zv aviv-56 Gi weavb †gvZv‡eK Av`vq Kiv n‡e|  

 

(15) UvY©Ifvi Ki widvÛ (†dir) msµvš— welq aviv-67 Abyhvqx wb®úwË n‡e|  

 



www.vatbd.com                                                       10/11/2011 11 

(16) wnmvei¶Y: UvY©Ifvi K‡ii AvIZvq ZvwjKvfy³ cÖwZôvb g~mK PvjvbcÎ e¨envi Ki‡e bv| 

Zviv wbR¯̂ weµq K¨vk‡g‡gv e¨venvi Ki‡e| Z‡e, wbR¯^ K¨vk‡g‡gv‡Z UvY©Ifvi K‡ii AvIZvq 

ZvwjKvfyw³ b¤^i D‡j­L Ki‡Z n‡e| Avi, dig Óg~mK-17KÓ †Z †jb‡`‡bi wnmve ivL‡Z n‡e 

(c„ôv-217)|  

UvY©Ifvi K‡ii AvIZvq ZvwjKvfy³ cÖwZôvb wb‡gœi `wjjvw` msi¶Y Ki‡e: 

1| g~j¨ †NvlYv (g~mK-2L) 

2| wbR¯^ weµq K¨vk‡g‡gv 

3| Óg~mK-17KÓ †Z †jb‡`‡bi wnmve 

4| `vwLjcÎ (g~mK-4) 

5| †UªRvix Pvjvb 

6| evwYwR¨K `wjjvw`|  

(17) . . . 

(18) UvY©Ifvi K‡ii AvIZvq ZvwjKvfy³ nIqvi ci †h †Kv‡bv mgq evwl©K UvY©Ifvi 60 j¶ 

UvKv ev Zvi AwaK n‡j Zv‡K f¨v‡Ui AvIZvq wbewÜZ nIqvi Rb¨ Óg~mK-6Ó di‡g Av‡e`b 

`vwLj Ki‡Z n‡e| evwl©K 60 j¶ UvKv we‡ePbv Kiv n‡e eQ‡ii Askwe‡k‡li AvbycvwZK nv‡i 

bq, eis eQi wnmv‡e| A_©vr wZb gvm mg‡q hw` 15 j¶ UvKv UvY©Ifv‡ii cwigvY nq, Zvn‡j 

Bnv g~m‡Ki AvIZvq wbewÜZ nIqvi KviY wnmv‡e we‡eP¨ n‡e bv| ZvwjKvfy³ nIqvi ci 1 

eQ‡ii g‡a¨ †h †Kv‡bv mgq 60 j¶ UvKv UvY©Ifvi n‡j, ev UvY©Ifvi 60 j¶ UvKv  AwZµg 

Ki‡j, Zv‡K g~m‡Ki AvIZvq wbewÜZ nIqvi Rb¨ 30 w`‡bi g‡a¨ [Dcwewa-9(2)] Av‡e`b Ki‡Z 

n‡e|  

 

 

wewa-5: g~j¨ ms‡hvRb Ki Kg©KZ©v‡K ¶gZv cÖ`vb:  

 

wewa-6: Kwgkbvi KZ©„K Ab¨vb¨ Kg©KZ©v‡`i ¶gZv cÖ‡qvM: 

Kwgkbvi Ab¨vb¨ Kg©KZ©vM‡Yi ¶gZv cÖ‡qvM Ki‡Z cvi‡eb|  



www.vatbd.com                                                       10/11/2011 12 

wewa-7: Drcv`b¯’j, ‡mevcÖ`vb¯’j, e¨emvq¯’j, Avevm¯’j Ges hvbevnb cwi`k©b, Zj­vkx I 

AvUK: 

(1) mnKvix Kwgkbvi ev Zvi DaŸ©Zb †Kv‡bv Kg©KZ©v ev Zv‡`i wbKU †_‡K ¶gZvcÖvß †Kv‡bv 

g~j¨ ms‡hvRb Ki Kg©KZ©v cwi`k©b, Zj­vkx I AvUK Ki‡Z cvi‡eb| 

kZ©: D³ Kg©KZ©v Zuvi cwiwPwZcÎ (Identity Card) m‡½ enb Ki‡eb Ges cÖ‡qvR‡b Dnv 

cÖ`k©b Ki‡eb|  

(2) hvbevnb Zj­vkx K‡i Pvjvb Ges cY¨ mwVK cvIqv †M‡j Pvjvbc‡Îi wecixZ c„ôvq Zj­vkxi 

mgq, ZvwiL I ¯’vb D‡j­Lc~e©K g~mK Kg©KZ©v ¯̂v¶i I mxj cÖ`vb K‡i hvbevnb †Q‡o w`‡eb| 

(3) hvbevnb Zj­vkx K‡i Pvjvb Ges cY¨ mwVK cvIqv bv †M‡j Óg~mK-5Ó di‡g GKwU iwm` 

cÖ`vb K‡i, g~mK Kg©KZ©v hvbevnb I cY¨/†mev AvUK Ki‡eb| Dcwewa (4) Abymv‡i Zj­vkx, 

AvUKKvix Kg©KZ©v‡K cieZx© Kvh©w`e‡mi g‡a¨ A_ev wej‡¤̂i KviY D‡j­Lc~e©K cieZx© 2 

Kvh©w`e‡mi g‡a¨ wi‡cvU© cÖ`vb Ki‡Z n‡e ev AvUK cÖwZ‡e`b `vwLj Ki‡Z n‡e|  

 (3K) c‡Y¨i gvwjK Ges hvbevn‡bi gvwjK hw` GKB nb Ges wZwb hw` g~m‡Ki AvIZvq 

wbewÜZ nb, Zvn‡j cY¨ Ges hvbevnb AvUK Kiv hv‡e bv - †Q‡o w`‡Z n‡e| †Q‡o †`qvi c~‡e© 

Óg~mK-5KÓ Gi ỳB Kwc‡Z mieivnKvixi ¯^v¶i wb‡Z n‡e| cwiPqcÎ, PvjvbcÎ I Ab¨vb¨ 

KvMRcÎ AvUK Ki‡Z n‡e| Óg~mK-5KÓ Gi GKwU Kwc mieivnKvix‡K cª`vb K‡i cY¨ Ges 

hvbevnb †Q‡o w`‡Z n‡e| AZ:ci `wjjvw`i wfwË‡Z wefvMxq gvgjv `v‡qi Ki‡Z n‡e| Z‡e, 

†gŠm~gx BUfvUvi BU cwienbKvix Mvox Ges B‡Ui gvwjK GK n‡j GB weavbg‡Z Qvo †`qv hv‡e 

bv, eis AvUK Ki‡Z n‡e|    

(3L) cY¨ I hvbevnb AvUK Kiv n‡j hvbevn‡bi gvwjK hvbevnb wR¤§vq †bqvi Rb¨ wePviKvix 

Kg©KZ©v eive‡i Av‡e`b Ki‡Z cvi‡eb| Óg~mK-5KÓ di‡g AsMxKvibvgv cÖ`vb Ki‡Z n‡e| 

wePviKvix Kg©KZ©v hLb, †hLv‡b nvwRi Ki‡Z ej‡eb, ZLb †mLv‡b hvbevnbwU nvwRi Ki‡eb 

g‡g© AsMxKvibvgv cÖ`vb Ki‡Z n‡e| Zvn‡j, wePviK Av‡e`bcÖvwßi 24 N›Uvi g‡a¨ hvbevnb Qvo 

cÖ`vb Ki‡eb|   

(4) Zj­vkx, AvUKKvix Kg©KZ©v‡K cieZx© Kvh©w`e‡mi g‡a¨ A_ev wej‡¤̂i KviY D‡j­Lc~e©K 

cieZx© 2 Kvh©w`e‡mi g‡a¨ wi‡cvU© cÖ`vb Ki‡Z n‡e ev AvUK cÖwZ‡e`b `vwLj Ki‡Z n‡e|  
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wewa-8: bgybv msMÖn: 

g~mK Kg©KZ©v PvB‡j cY¨ ev DcKi‡Yi bgybv mieivn Ki‡Z n‡e| g~mK Kg©KZ©v 15 Kvh©w`e‡mi 

g‡a¨ bgybv †dir cÖ`vb Ki‡eb|  

kZ©mg~n: Kvh©m¤úv`b bv n‡j AwZwi³ 30 w`b ivLv hv‡e|  

me©‡gvU 45 w`‡bi g‡`¨ bgybv †dir w`‡Z n‡e|    

 

wewa-9:wbeÜb c×wZ: 

(1) evwl©K UvY©Ifvi 60 j¶ UvKv n‡j, ev n‡e e‡j cÖv°jb Ki‡j Óg~mK-6Ó di‡g wefvMxq 

Kg©KZ©vi wbKU wbeÜ‡bi Rb¨ Av‡e`b `vwLj Ki‡Z n‡e|  

(2) UvY©Ifvi K‡ii AvIZvq ZvwjKvfy³ †Kv‡bv e¨w³i UvY©Ifvi eQ‡i 60 j¶ UvKv AwZµg 

Ki‡j 30 w`‡bi g‡a¨ wbeÜ‡bi Av‡e`b Ki‡Z n‡e|  

(3) e¨emvq ïi“i c~‡e© evwl©K UvY©Ifvi 60 j¶ UvKv n‡e e‡j g‡b Ki‡j wbeÜ‡bi Av‡e`b 

Ki‡Z n‡e| 

(4) GKwU A½‡b GKwUgvÎ g~mK wbeÜb bs cÖ‡qvRb n‡e| Zv cY¨ ev †mev cÖ`vb hZ †ewk msL¨v 

ev cwigv‡Yi †nvK bv †K‡bv| cY¨ mieivn, †mev cÖ`vb, Avg`vwb-ißvwb Kvh©µg cwiPvjbvi Rb¨ 

GKwU A½‡b GKwUgvÎ wbeÜbcÎ cÖ‡qvRb n‡e| cÖ‡qvR‡b g~mK wbeÜbc‡Î (Tax Payers 

Type) cwieZ©b Ki‡Z n‡e| 

(5) wbeÜ‡bi Av‡e`‡bi mv‡_ A_©vr Óg~mK-6Ó di‡gi mv‡_ Óg~mK-7Ó di‡g GKwU †NvlYv 

`vwLj Ki‡Z n‡e|    

 

wewa-10: †¯̂”Qv wbeÜb:  

‡h †Kv‡bv Ae¨vnwZcÖvß cY¨ Drcv`bKvix †¯̂”Qvq g~m‡Ki AvIZvq wbeÜb wb‡Z cvi‡eb|  
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wewa-11: wbeÜbcÎ cÖ`vb: 

(1) wbeÜ‡bi Av‡e`bcÎ MÖnY‡hvM¨ we‡ewPZ nB‡j ỳB Kvh©w`e‡mi g‡a¨ wefvMxq Kg©KZ©v Óg~mK-

8Ó di‡g wbeÜbcÎ cÖ`vb Ki‡eb|  

(1K) wbeÜbcÎ cÖ`v‡bi ci Z`‡š— AmZ¨ Z_¨ †`qv n‡q‡Q e‡j cÖgvY cvIqv †M‡j wefvMxq 

Kg©KZ©v ïbvbx MÖnY K‡i wbeÜbcÎ evwZj Ki‡Z cvi‡eb| 

(2) Avg`vwb wbeÜbcÎ cÖ`vb Ki‡Z bv cvi‡j AsMxKvibvgv cÖ`vb Ki‡Z n‡e †h, GZ w`‡bi 

g‡a¨ Avg`vbx wbeÜbcÎ cÖ`vb Ki‡ev| Zvn‡j wefvMxq Kg©KZ©v D³iƒc AswMKv‡ii wfwË‡Z g~mK 

wbeÜbcÎ cÖ`vb Ki‡eb|   

(3) g~mK wbeÜb MÖn‡Yi ci bZzb †Kv‡bv e¨vsK wnmve †Lvjv n‡j 14 w`‡bi g‡a¨ g~mK 

Kvh©vjq‡K AewnZ Ki‡Z n‡e|  

 

wewa-12: e¨emv‡qi ¯’vb ev cwiw ’̄wZi cwieZ©b: 

(1) e¨emv‡qi ¯’vb ev cwiw ’̄wZi †Kv‡bv cwieZ©b n‡j, cwieZ©‡bi 14 Kvh©w`em c~‡e© Óg~mK-9Ó 

di‡g Av‡e`b Ki‡Z n‡e| mKj e‡Kqv cwi‡kva Ki‡Z n‡e|  

[mvaviYZ: cwieZ©b n‡Z cv‡i ’̄v‡bi| A_©vr GK ¯’vb †_‡K cÖwZôvbwU Ab¨ ’̄v‡b ’̄vbvš—wiZ 

n‡q‡Q| A_ev bZzb †Kv‡bv Kvh©µg †hvM Kiv n‡q‡Q| †hgb: Avg`vwb-ißvwb †hvM Kiv n‡q‡Q 

BZ¨vw`|] 

(2) KvR eÜ ivL‡Z PvB‡j 24 N›Uv c~‡e© mv‡K©j Awdm‡K Rvbv‡Z n‡e| 5 Kvh©w`e‡mi g‡a¨ 

mv‡K©j Awd‡mi Kg©KZ©v Stock wb‡eb Ges Z`š— K‡i wefvMxq Kg©KZ©v eive‡i wi‡cvU© cÖ`vb 

Ki‡eb|   

kZ©: mvgwqK e‡Üi †¶‡Î ïaygvÎ mv‡K©j Awdm‡K Rvbv‡Z n‡e| 24 N›Uvi g‡a¨ mv‡K©j Awdm 

Z`š— I wnmve MÖnY Ki‡eb| 

(3) eÜ ivLvi ci cybivq Avi¤¢ Ki‡Z PvB‡j 24 N›Uv c~‡e© f¨vU Awdm‡K Rvbv‡Z n‡e|  
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wewa-13: wbeÜbcÎ BZ¨vw` cÖ`k©b: 

wbeÜbcÎ, Av‡`k, weÁwß, †cv÷vi BZ¨vw` mn‡RB „̀wó‡MvPi nq Ggb ’̄v‡b euvav‡bv ev muvUv‡bv 

Ae ’̄vq msi¶Y Ki‡Z n‡e| cwiwPwZg~jK mvBb‡evW© ev bvg dj‡K wbeÜb msL¨v Ggbfv‡e 

wjwce× K‡i ivL‡Z n‡e †hb mn‡RB „̀wó‡MvPi nq|  

 

wewa-14: Kwgkbvi KZ©„K wbeÜbcÎ cwieZ©b ev ms‡kvab: 

Kwgkbvi †h †Kv‡bv mgq wbeÜbcÎ ms‡kva‡bi Rb¨ Dnv `vwLj Kivi wb‡ ©̀k cÖ`vb Ki‡Z 

cvi‡eb|  

 

wewa-15: wbeÜb evwZjKiY: 

(1) wbeÜb ev ZvwjKvfyw³ evwZ‡ji Rb¨ Óg~mK-10Ó di‡g Av‡e`b Ki‡Z n‡e| wbgœewY©Z 

†¶Îmg~‡n wbeÜb evwZ‡ji Av‡e`b Kiv hvq|  

     (K) cY¨ Drcv`b, †mev cÖ`vb, Avg`vwb ev ißvbx KvR n‡Z weiZ nIqv; 

     (L) G hver †h cY¨ Drcv`b ev †mev cÖ`vb Kiv n‡Zv Zv g~mK‡hvM¨ wQj| Zv hw` g~mK 

Ae¨vnwZcÖvß wnmv‡e †NvwlZ nq|  

     (M) wbewÜZ n‡q‡Q wKš‘ KvR ïi“ Ki‡Z cv‡iwb; 

     (N) †¯̂”Qvq wbewÜZ e¨w³i evwl©K UvY©Ifvi 60 j¶ UvKvi Kg nIqv|  

     (O) †h †Kv‡bv wbewÜZ e¨w³i evwl©K UvY©Ifvi 60 j¶ UvKvi Kg nIqv|  

  (2) ivR¯̂ Kg©KZ©v KZ…©K Z`‡š—i ci, wefvMxq Kg©KZ©v 2 evi †bvwUk cÖ`vb K‡i wbeÜb evwZj 

Ki‡eb|  

(3) D³ e¨w³ mKj Kvh©µg eÜ Ki‡eb|  

(4) evwZ‡ji 30 w`‡bi g‡a¨ mKj e‡Kqv cwi‡kva K‡i GKwU P~ovš— `vwLjcÎ cÖ`vb Ki‡Z 

n‡e|  
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wewa-16: Ki‡hvM¨ c‡Y¨i mieivn I ißvwbi †¶‡Î PvjvbcÎ cÖ`vb:  

 

(1) cÖwZwU mvaviY mieiv‡ni †¶‡Î Óg~mK-11Ó PvjvbcÎ Bmy¨ Ki‡Z n‡e| AvBb civgk©K, 

Bwg‡MÖkb Dc‡`óv, †KvwPs †m›Uvi, Bswjk wgwWqvg ¯‹zj Ges †emiKvix †gwWK¨vj I BwÄwbqvwis 

K‡j‡Ri †¶‡Î Óg~mK-11NÓ PvjvbcÎ Bmy¨ Ki‡Z n‡e| g~mK Pvjvbc‡Î wØ-gyLx Kve©b e¨envi 

Ki‡Z n‡e Ges 3 Kwc cÖ ‘̄Z Ki‡Z n‡e| cÖ_g Kwc c‡Y¨i mv‡_ c‡Y¨i Mš—e¨¯’j ch©š— ivL‡Z 

n‡e| wØZxq Kwc 5 Kvh©w`e‡mi g‡a¨ mv‡K©‡j cvVv‡Z n‡e| Z…Zxq Kwc PvjvbcÎ cy —̄‡K 6 eQi 

msi¶Y Ki‡Z n‡e|  

kZ©: hvwš¿K †bŠhvb ev †gvUihvb A_©vr †h mKj hvbevnb †iwR‡óªkb Kiv‡Z nq, †m mKj 

hvbevn‡bi †¶‡Î †iwR‡÷ªkb Kiv‡bvi mgq g~j g~mK Pvjvb `vwLj Ki‡Z n‡e|     

wØZxq kZ©: ‡Kv‡bv e¨vemvqx hLb AwbewÜZ e¨w³i wbKU wewµ Ki‡eb, ZLb wZwb Óg~mK-11KÓ 

Bmy¨ Ki‡eb| wØZxq Kwc PvjvbcÎ c~ —̄‡K msi¶Y Ki‡eb| †Kv‡bv Kwc mv‡K©‡j cvVv‡Z n‡e bv|  

(2) cY¨ wb‡R †fvM Ki‡j ev Kg©KZ©v-Kg©Pvix ev Ab¨ KvD‡K cÖ`vb Ki‡j, mvivw`‡bi †k‡l 

Óg~mK-11Ó di‡g GKwU PvjvbcÎ Bmy¨ Ki‡Z n‡e| Pvjvc‡Îi g~j I Z…Zxq Kwc wbewÜZ A½‡b 

msi¶Y Ki‡Z n‡e| wØZxq Kwc 72 N›Uvi g‡a¨ mv‡K©‡j cvVv‡Z n‡e|  

(3) ißvwbi †¶‡Î Óg~mK-11Ó Bmy¨ Ki‡Z n‡e| cÖ_g Kwc c‡Y¨i mv‡_, wØZxq Kwc 5 Kvh©w`e‡mi 

g‡a¨ mv‡©K‡j cvVv‡Z n‡e| Z…Zxq Kwc 6 eQi msi¶Y Ki‡Z n‡e| 

we: ª̀: A‡bK ißvwbKviK Óg~mK-11Ó Pvjvb Bmy¨ bv Kivi d‡j cieZx©‡Z RwUjZvi m¤§ywLb nb| 

ZvB, mgqgZ Óg~mK-11Ó PvjvbcÎ Bmy¨ Ki“b, Sv‡gjvgy³ _vKzb|  

(3K) Kw¤úDUv‡ii gva¨‡g PvjvbcÎ cÖ ‘̄Z Ki‡Z n‡j Kwgkbv‡ii AbygwZ wb‡Z n‡e|  

(3L) cÖ‡qvR‡b wbR¯̂ dig¨v‡U PvjvbcÎ Bmy¨ Kiv hv‡e| †m‡¶‡Î Óg~mK-11Ó di‡gi Z_¨vw` 

Aek¨B A¶zYœ ivL‡Z n‡e| Avcbvi cÖ‡qvR‡b Gi AwZwi³ †Kv‡bv Z_¨ Avcwb mshy³ Ki‡Z 

cv‡ib| wbR¯̂ dig¨v‡Ui Nimg~n Óg~mK-11Ó di‡gi gZ K‡i ivL‡Z n‡e|  

(3M) Pzw³wfwËK Drcv`‡bi ‡¶‡Î c‡Y¨i gvwjK Óg~mK-11MÓ dig e¨envi K‡i c‡Y¨i DcKiY 

Pzw³wfwËK Drcv`‡Ki Kv‡Q cvVv‡eb| wØZxq Abywjwc wb‡R msi¶Y Ki‡eb|  



www.vatbd.com                                                       10/11/2011 17 

(3N) Pzw³wfwËK Drcv`K cY¨ Drcv`‡bi ci Óg~mK-11Ó dig e¨envi K‡i c‡Y¨i gvwj‡Ki 

wbKU cY¨ cvVv‡eb| wØZxq Abywjwc 5 Kvh©w`e‡mi g‡a¨ mv‡K©‡j cvVv‡eb| Z…Zxq Abywjwc wb‡R 

msi¶Y Ki‡eb|  

(4) Óg~mK-11LÓ dig n‡jv g~mK Kg©KZ©v‡`i Rb¨|  

 

PvjvbcÎ †gvU 4 wU:  

g~mK-11: mvaviY †¶‡Î; 

g~mK-11K: e¨emvqx KZ©„K AwbewÜZ e¨w³‡K mieiv‡ni †¶‡Î; 

g~mK-11M: Pzw³wfwËK Drcv`‡bi mgq DcKiY †cÖi‡Yi †¶‡Î;  

g~mK-11N: AvBb civgk©K, Bwg‡MÖkb Dc‡`óv, †KvwPs †m›Uvi, Bswjk wgwWqvg ¯‹zj 

Ges †emiKvix †gwWK¨vj I BwÄwbqvwis K‡j‡Ri †¶‡Î|   

 

wewa-17: †mev cÖ̀ vb ev †mev ißvwbi †¶‡Î PvjvbcÎ cÖ̀ vb:  

(1) ‡mev cÖ`v‡bi †¶‡Î Óg~mK-11Ó di‡g 3 Kwc PvjvbcÎ Bmy¨ Ki‡eb| 1g Kwc 

†mevi mv‡_ cvVv‡Z, 2q Kwc 5 Kvh©w`e‡mi g‡a¨ mv‡K©‡j, 3q Kwc PvjvbcÎ cy¯—‡K 

msi¶Y Ki‡Z n‡e|  

(2) c­U ev d¬¨vU †iwR‡÷ªk‡bi mgq Óg~mK-11Ó Pvjvb Ges †UªRvix Pvjvb `vwLj 

Ki‡Z n‡e|  

(2K) Kw¤úDUv‡ii gva¨‡g Óg~mK-11Ó Pvjvb cÖ¯‘Z Ki‡Z n‡j Kwgkbv‡ii AbygwZ 

wb‡Z n‡e|  

(2L) cÖ‡qvR‡b wbR¯^ dig¨v‡U PvjvbcÎ Bmy¨ Kiv hv‡e| †m‡¶‡Î Óg~mK-11Ó di‡gi 

Z_¨vw` Aek¨B A¶zYœ ivL‡Z n‡e| Avcbvi cÖ‡qvR‡b Gi AwZwi³ †Kv‡bv Z_¨ Avcwb 

mshy³ Ki‡Z cv‡ib| wbR¯^ dig¨v‡Ui Nimg~n Óg~mK-11Ó di‡gi gZ K‡i ivL‡Z 

n‡e| 
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wewa-17K: †µwWU †bvU I †WweU †bvU:  

(1) PvjvbcÎ evwZj Kivi cÖ‡qvRb n‡j, 

cY¨ ev †mev †dir Avm‡j, 

Pvjvbc‡Î fzjµ‡g cÖ‡`q g~m‡Ki †P‡q †ewk g~mK †jLv n‡j, †m‡ÿ‡Î  

PvjvbcÎwU evwZj K‡i cÖ‡`q g~mK PjwZ wnmve ev `vwLjc‡Î mgš^q Kivi R‡b¨ 

Óg~mK-12Ó di‡g GKwU †µwWU †bvU Bmy¨ Ki‡eb| cieZx© Kvh©w`e‡mi g‡a¨ 

†µwWU †bv‡Ui GKwU Abywjwc mv‡K©‡j †cÖiY Ki‡eb|  

kZ©:  

(K) cY¨ ev †mev 90 w`b ci †dir Avm‡j †µwWU †bvU Bmy¨ Kiv hv‡e bv|  

(L) cY¨ ev †mevi ¸YMZ gvY Lvivc nIqvi Kvi‡Y Dnv †dir Avm‡j †µwWU †bvU 

Bmy¨ Kiv hv‡e bv|  

 

(2) cÖ‡`q g~m‡Ki †P‡q Kg g~mK cÖ`Ë n‡j PvjvbcÎwU evwZj K‡i Óg~mK-12KÓ 

di‡g GKwU †WweU †bvU Bmy¨ Ki‡Z n‡e| cieZx© Kvh©w`e‡mi g‡a¨ mv‡K©‡j cvVv‡Z 

n‡e|  

 

wewa-18: Avg`vwbK…Z c‡Y¨i †¶‡Î PvjvbcÎ cÖ̀ vb: 

(1) wej-Ae-Gw›Uª PvjvbcÎ wnmv‡e we‡ewPZ|  

(2) evwYwR¨K Avg`vwbKviK Avg`vwbK…Z cY¨ weµqKv‡j Óg~mK-11Ó di‡g 3 cÖ‡¯’ 

PvjvbcÎ cÖ¯‘Z Ki‡e| 1g Kwc c‡Y¨i †µZv‡K, 2q Kwc 5 Kvh©w`e‡mi g‡a¨ 

mv‡K©‡j, Ges 3q Kwc wbR e¨emvq¯’‡j msiÿY Ki‡eb|  

(3) Kwgkbv‡ii AbygwZ wb‡q Kw¤úDUv‡ii gva¨‡g PvjvbcÎ cÖ¯‘Z Kiv hv‡e|  
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wewa-18K: mieivn MÖnYKvix KZ©„K Dr†m g~j¨ ms‡hvRb Ki KZ©b: 

(1) wb¤œewY©Z `ßi cÖwZôvbmgyn 35 wU †mev MÖn‡Yi †ÿ‡Î Dr‡m g~mK KZ©b Ki‡e|  

(K) miKvix, AvavmiKvix ev ¯̂vqZ¡kvwmZ cÖwZôvb|  

(L) GbwRI|  

(M) e¨vsK, exgv cÖwZôvb, ev Ab¨‡Kv‡bv Avw_©K cÖwZôvb|  

(N) wjwg‡UW †Kv¤úvbx; ev 

(O) wk¶v cÖwZôvb|  

35 wU †mevi ZvwjKv 733 c„ôvq †`Lyb| Dc‡i ewY©Z cÖwZôvbmgyn‡K Dr‡m g~mK 

KZ©bKvix ejv nq|  

(2) . . . . . . 

(3) †mev Avg`vwbi †ÿ‡Î †mevi g~j¨ cwi‡kv‡ai mgq e¨vsK ev Ab¨ †Kv‡bv Avw_©K 

cÖwZôvb mgy`q cÖ‡hvR¨ g~mK Dr‡m KZ©b Kwi‡e|  

 

wewa-18L: Dr†m KwZ©Z g~j¨ ms‡hvRb Ki Gi cÖZ¨qbcÎ:  

(1) Dr†m g~mK KZ©‡bi 15 Kvh©w`e‡mi g‡a¨ miKvix †KvlvMv‡i Dnv Rgv cÖ`vb 

Ki‡Z n‡e| †UªRvix Pvjv‡b Dr†m g~mK KZ©bKvix `ßi ev cÖwZôvb †h g~mK 

Kwgkbv‡i‡Ui AvIZvq †m Kwgkbv‡i‡Ui †KvW e¨envi Ki‡Z n‡e|  

(2) Rgv †`qvi ci 5 Kvh©w`e‡mi g‡a¨ dig Óg~mK-12LÓ‡Z wZb Kwc cÖZ¨qbcÎ 

cÖ¯‘Z Ki‡Z n‡e| 1g Kwc †UªRvix Pvjv‡bi g~jKwcmn Dr†m KZ©bKvixi ¯’vbxq g~mK 

mv‡K©j Awd‡m cvVv‡Z n‡e| 2q Kwc †UªRvix Pvjv‡bi d‡UvKwcmn †mev 

mieivnKvixi eive‡i cvVv‡Z n‡e| 3q Kwc wZwb 6 eQi msi¶Y Ki‡eb|  
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(3) Dr†m g~mK KZ©bKvix Zvi cieZx© `vwLjc‡Îi 5 bs µwg‡K D³ A_© cÖ`k©b 

Ki‡eb| †mev mieivnKvix hLb Óg~mK-12LÓ cv‡eb, †m Ki †gqv‡`i `vwLjc‡Î ev 

Zvi c‡ii Ki †gqv‡`i `vwLjc‡Îi 19 bs µwg‡K Dnv D‡j­L Ki‡eb|  
  

wewa-18M: Avg`vwb ch©v‡q g~j¨ ms‡hvRb Ki AwMÖg Av`vq:  

(1) hviv †Kv‡bv cY¨ Avg`vwb K‡i, Gi †Kv‡bv cwieZ©b bv K‡i wewµ K‡i Zv‡`i‡K 

evwYwR¨K Avg`vwbKviK e‡j| Ggb Avg`vwbi †¶‡Î cieZx© ch©v‡qi †UªW f¨vU 

Avg`vwb ch©v‡qB AwMÖg Av`vq Kiv n‡e|  

(2) Avg`vwb ch©v‡q AwMÖg g~m‡Ki cwigvY 3%| g~mK Av‡iv‡ci wfwË n‡e wbgœiƒc:  

ATV:  Assessable Value  

           + CD  

           + SD (hw` _v‡K)  

          + RD (if applicable)  = hv nq Gi Ici X 20% wnmve K‡i c~‡e©i 

G¨vgvD‡›Ui mv‡_ †hvM Ki‡Z n‡e| Gi Ici X 3% = ATV (A_©vr ATV Gi 

wfwËi g‡a¨ g~mK Ges GAvBwU Aš—f~©³ n‡e bv|) 

 

D`vniY wbgœiƒc: 

Assessable Value:  10,000.00 

                              + 2,000.00 (CD) 

                              + 3,600.00 (SD) = 15,600.00 X 20% = 3,120.00.     

         15,600.00 + 3,120.00 = 18,720.00 x 3% = 561.60 ATV.  

(3) Avg`vwb ch©v‡q cwi‡kvwaZ 3% ATV Avg`vwbKviK Zvi `vwLjc‡Îi 12 µwg‡K wj‡L 

mgš̂q K‡i †b‡eb|  

(4) ATV Av`vq Kivi Ki †gqv‡` A_ev Zvi cieZx© Ki †gqv‡` GB mgš̂q Kiv hv‡e|  
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wewa-18N (wej~ß)|  

 

wewa-18O: wewea wd, iq¨vjwU, PvR©, BZ¨vw` †¶‡Î D\†m g~j¨ ms‡hvRb Ki 

KZ©b:  

(1) GB wewai Aax‡b Dr†m KZ©bKvix n‡jv:  

                               miKvix `ßi 

                               AvavmiKvix `ßi 

                               ¯^vqË¡kvwmZ ms¯’v 

                               ¯’vbxq KZ©„c¶ I 

                               wjwg‡UW †Kv¤úvbx| 

     (K) Dc‡i ewY©Z `ßimg~n hLb †Kv‡bv jvB‡mÝ, †iwR‡÷ªkb, cviwgU BZ¨vw` 

cÖ`vb Ki‡e ev bevqb Ki‡e, ZLb MÖnxZvi wbKU †_‡K dxÕi Ici Av‡iv 15% g~mK 

Dr†m Av`vq Ki‡e| 

     (L) ivR¯̂ e›Ub (Revenue Sharing), iq¨vjwU, Kwgkb, PvR©, wd ev 

Ab¨‡Kv‡bvfv‡e cÖvß A‡_©v Ici Dr†m g~mK KZ©b Ki‡Z n‡e| 

(2) cvwb, we ỳ¨r, M¨vm Ges †Uwj‡dvb ms‡hvM †bqvi mgq ms‡hvM wdÕi Ici 15% 

g~mK Dr†m Av`vq/KZ©b Ki‡Z n‡e|  
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wewa-19: DcKiY Ki †iqvZ c×wZ:  

(1) DcKiY Ki †iqvZ MÖnY Kiv hv‡e|  

(1K) Z‡e, 80 kZvsk †iqvZ †bqv hv‡e:  

                                                exgv, 

                                                M¨vm I 

                                               we ỳ¨r - Gi Ici cwi‡kvwaZ g~mK|  

 

Avi 60 kZvsk †iqvZ †bqv hv‡e:  

                                      †Uwj‡dvb,  

                                      †UwjwcÖ›Uvi, 

                                      d¨v·,  

                                      B›Uvi‡bU, 

                                      †d«BU d‡ivqvW©vm©, 

                                      wK¬qvwis I d‡ivqvwW©s G‡R›U, 

                                      Iqvmv, 

                                      AwWU I G¨vKvDw›Us dvg©, 

                                      †hvMvb`vi, 

                                      wmwKDwiwU mvwf©m, 

                                      AvBb civgk©K, 

                                      cwienb wVKv`vi I 

                                      FYcÎ †mev Ici cwi‡kvwaZ g~mK|  

(2) DcKiY µ‡qi ¯̂c‡¶ g~mK Pvjvb ev wej-Ae-Gw›Uª _vK‡Z n‡e| g~mK Pvjvb ev wej-Ae-

Gw›Uª‡Z †µZvi g~mK wbeÜb msL¨v †jLv _vK‡Z n‡e| mgy`q DcKiY †µZvi A½‡b cÖ‡ek Ki‡Z 
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n‡e| DcKiY µq †iwRóv‡i Gw›Uª w`‡Z n‡e| AZ:ci PjwZ wnmv‡ei 7 bs Kjv‡g †j‡L Ges 9 

bs Kjv‡g †hvM K‡i †iqvZ wb‡Z n‡e| 

(2K) c‡Y¨i †¶‡Î †iqvZ: PjwZ wnmv‡ei 9 bs Kjv‡g w ’̄wZ wjL‡Z n‡e| cÖ‡`q we‡qvM Ki‡Z 

n‡e| µgvš̂‡q cÖ‡`q we‡qvM Ki‡Z n‡e Ges †iqvZ †hvM Ki‡Z n‡e| 

(3) †Kv‡bv e¨w³ hw` Ki‡hvM¨ Ges Ae¨vnwZcÖvß cY¨ GKB A½‡b ˆZix K‡ib, Zvn‡j DciKY 

AvMg‡bi ci wZwb m¤ú~Y© DcKi‡Yi Ici †iqvZ wb‡q †b‡eb| mviv gvm †k‡l †h cwigvY 

Ae¨vnwZcÖvß cY¨ weµq Kiv n‡q‡Q Zv wnmve K‡i c~‡e© †bqv †iqvZ PjwZ wnmv‡ei cÖ‡`q Kjv‡g 

wj‡L mgš^q Ki‡Z n‡e| `vwLjc‡Îi 5 bs Kjv‡g Dnv cÖ`k©b Ki‡Z n‡e|  

(4) †Kv‡bv e¨w³ hw` Ki‡hvM¨ Ges ißvwbZe¨ cY¨ GKB A½‡b ˆZix K‡ib, Zvn‡j DciKY 

AvMg‡bi ci wZwb m¤ú~Y© DcKi‡Yi Ici g~mK †iqvZ wb‡q †b‡eb| mviv gvm †k‡l †h cwigvY 

cY¨ ißvwb Kiv n‡q‡Q Zv wnmve K‡i  Gi Ici Avg`vwb ïé, m¤ú~iK ïé, g~mK, AveMvix ïé, 

†i¸‡jUix wWDwU, Ab¨vb¨ ïé I Ki (AwMÖg AvqKi e¨ZxZ)  PjwZ wnmv‡ei) †iqvZ Kjv‡g wj‡L 

‡iqvZ †b‡eb| `vwLjc‡Îi 9 bs Kjv‡g Dnv cÖ`k©b Ki‡Z n‡e A_©vr †iqvZ wb‡Z n‡e| 

(5) †mevi †¶‡Î †iqvZ: PjwZ wnmv‡ei 9 bs Kjv‡g w¯’wZ wjL‡Z n‡e| cÖ‡`q we‡qvM Ki‡Z 

n‡e| µgvš̂‡q cÖ‡`q we‡qvM Ki‡Z n‡e Ges †iqvZ †hvM Ki‡Z n‡e| 

(5K) Ki‡hvM¨ Ges Ae¨vnwZcÖvß †mev cÖ`v‡bi †¶‡Î ïaygvÎ Ki‡hvM¨ †mevi DcKi‡Yi Ici 

g~mK †iqvZ cv‡e|  

(5L) Ki‡hvM¨ ‡mev cÖ`vb Ki‡j Ges GKBmv‡_ †mev ißvwb Ki‡j ißvwbK…Z †mevq e¨eüZ 

DcKi‡Yi Ici cÖ‡`q Avg`vwb ïé, m¤ú~iK ïé, g~mK, †i¸‡jUix wWDwU, Ab¨vb¨ ïé I Ki 

(AMÖxg AvqKi e¨ZxZ) †iqvZ/mgš̂q Ki‡Z cvi‡eb|  

(6) KzwUi wk‡íi myweavcÖvß cÖwZôvb, UvY©Ifvi Ki cÖ`vbKvix Ges Ae¨vnwZcÖvß cY¨ Drcv`bKvix 

†iqvZ cv‡eb bv|  

(7) Pzw³wfwËK Drcv`K hw` AwZwi³ DcKiY e¨envi K‡i, Ges Zv hw` †NvlYvq Aš—f©y³ _v‡K, 

Zvn‡j †iqvZ cv‡eb|  

     

wewa-20 (wej~ß)|  
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wewa-21: AvBb cÖeZ©bKv‡j gRy` DcKi‡Yi Ici cÖ̀ Ë Ki †iqvZ:  

(1) ‡Kv‡bv cY¨ g~mK Ae¨vnwZcÖvß wQj| GLb g~mK Av‡ivc‡hvM¨ n‡q‡Q| GB c‡Y¨i 

DcKiY gRy` Av‡Q| G †ÿ‡Î wKfv‡e †iqvZ †b‡e| cÖ_‡g wnmve Ki‡Z n‡e †h, 

Zvi 2 gv‡mi Mo gRy` DcKiY g~j¨ KZ? Ges cÖK…Z gRy` DcKi‡Yi g~j¨ KZ? Gi  

†hwU Kg nq Zvi 10 kZvsk cwigvY A_© cÖ_‡gB GLb †iqvZ wb‡q †b‡e|  

2 gv‡mi Mo gRy` wKfv‡e wba©vwiZ n‡e? 

(K). . . 

(L) . . 

(M) . . 

(N) . . 

(O) . . 

eZ©gv‡b G ai‡Yi welq mvaviYZ: N‡U bv|  

(2) byZbfv‡e †Kv‡bv cY¨ g~m‡Ki AvIZvq Avm‡j 7 w`‡bi g‡a¨ Óg~mK-15Ó di‡g 

mv‡K©‡j Av‡e`b Ki‡Z n‡e| ivR¯̂ Kg©KZ©v gRy` hvPvB K‡i cÖwZ‡e`b †`‡e| GKwU 

Kwc wbewÜZ e¨w³‡K cÖ`vb Ki‡e| wbewÜZ e¨w³ Gi wfwË‡Z cÖv_wgKfv‡e †iqvZ 

†b‡e| 

(3) Gici wefvMxq Kg©KZ©v cixÿv-wbixÿv K‡i †iqv‡Zi P‚ovšÍ cwigvY wba©viY 

Ki‡eb| †m Abyhvqx c~‡e© †bqv †iqvZ cÖ‡qvR‡b mgš̂q Ki‡Z n‡e|   
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wewa-22: wnmvei¶Y: 

(1)....... 

µqwnmve cy¯ÍK: Óg~mK-16Ó 

weµq wnmve cy¯ÍK: Óg~mK-17Ó 

PvjvbcÎ cy¯ÍK:  Óg~mK-11Ó Óg~mK-11KÓ 

PjwZ wnmve cy¯ÍK: Óg~mK-18Ó 

g~j †UªRvix Pvjvb 3 Kvh©w`e‡mi g‡a¨ mv‡K©‡j cvVv‡Z n‡e|  

(1K) D³ wnmvemg~n Kw¤úDUv‡ii gva¨‡g msiÿY Kiv hv‡e| †m‡ÿ‡Î Kwgkbv‡ii 

AbygwZ wb‡Z n‡e|  

(1L) Pzw³wfwËK cY¨ Drcv`bKvix Pzw³wfwËK cY¨ Ges wbR¯^ c‡Y¨i Avjv`v wnmve 

msi¶Y Ki‡eb|  

(2) wnmve Ggbfv‡e msi¶Y Ki‡Z n‡e hv‡Z mn‡RB wbix¶v Kiv hvq|  

(3) ‡evW© BwmAvi ev Kw¤úDUvi ev mdUIq¨vi ev Ab¨‡Kv‡bv B‡j±ªwbK hš¿cvwZ 

e¨envi Kivi Av‡`k w`‡Z cvi‡e|  

 

wewa-23: Ki cwi‡kva:  

(1) †iqvZ ev` w`‡q bxU cwigvY A_© †UªRvix‡Z Rgv w`‡Z n‡e|  

(2) cY¨ wewµi mgq PjwZ wnmv‡e mgš̂q K‡i g~mK cwi‡kva Ki‡Z n‡e| 

kZ©: †h mKj mieivnKvix Óg~mK-11KÓ Bmy¨ K‡ib, Zviv mvivw`b Óg~mK-11KÓ Bmy¨ 

Ki‡eb| mvivw`b †k‡l GKevi cÖ‡`q g~mK PjwZ wnmv‡e mgš̂q Ki‡eb| e¨emvqx 

AwbewÜZ e¨w³i wbKU wewµi †¶‡Î Óg~mK-11KÓ Bmy¨ K‡i|   

(3)  . . . . ..  



www.vatbd.com                                                       10/11/2011 26 

(4) we‡µZv Pvjvbc‡Î g~mKmn g~j¨ ev g~mK ewnf©~Z g~j¨ cÖ`k©b Ki‡Z cv‡i| 

g~mKmn g~j¨ cÖ`k©b Ki‡j †gvU g~j¨‡K 15/115 w`‡q ¸Yb Ki‡j 15% g~m‡Ki 

cwigvY cvIqv hvq|  

 

wewa-24: `vwLjcÎ †ckKiY:  

     (1) ‡Kv‡bv Ki †gqv` A_©vr Bswjk K¨v‡jÛvi gvm †kl n‡q †M‡j cieZx© gv‡mi 

15 Zvwi‡Li g‡a¨ `vwLjcÎ Rgv w`‡Z n‡e| `vwLjcÎ Rgv †`qvi dig n‡jv Óg~mK-

19Ó| `vwLjcÎ 2 Kwc mv‡K©j Awd‡m Rgv w`‡Z nq|  

       cÖ_g kZ©: 15 Zvwi‡L hw` miKvix QzwU _v‡K, Zvn‡j Zvi Av‡Mi Kg©w`e‡m 

`vwLjcÎ Rgv w`‡Z n‡e|  

       wØZxq kZ©: exgv †Kv¤úvwbi †¶‡Î `vwLjcÎ Rgv w`‡Z n‡e cieZx© gv‡mi 20 

Zvwi‡Li g‡a¨| (exgv †Kv¤úvbxi †¶‡Î wewfbœ kvLv †_‡K g~m‡Ki wnmve Avm‡Z mgq 

jv‡M, ZvB 5 w`b mgq evwo‡q †`qv n‡q‡Q| ) 

     (2) c‡Y¨i †¶‡Î `vwLjc‡Îi mv‡_ PjwZ wnmv‡ei gyj Abywjwc Rgv w`‡Z n‡e| 

     (3) †mevi †¶‡Î `vwLjc‡Îi mv‡_ †UªRvix Pvjv‡bi g~j Kwc Rgv w`‡Z n‡e|  

 

wewa-25: `vwLjc‡Îi cix¶v: 

       (1) mswk­ó mnKvix ivR¯̂ Kg©KZ©v Ges mv‡K©‡ji ivR¯̂ Kg©KZ©v `vwLjcÎ 

cix¶v Ki‡eb| `vwLjc‡Î †Kv‡bv fyjåvwš— bv _vK‡j Zviv Df‡q mxj I ¯^v¶i 

Ki‡eb| 1 Kwc Kwgkbv‡ii `ß‡i cvVv‡eb Ges 1 Kwc wbewÜZ e¨w³‡K †dir 

†`‡eb|  

       (2) Kwgkbv‡ii `ß‡iI cix¶v Kiv n‡e|  
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       (3) cY¨ ev †mev m¤ú~Y© ev AvswkK ißvwb Ki‡j, hw` cÖ‡`q g~m‡Ki †P‡q 

†iqv‡Zi cwigvY †ewk nq; Zvn‡j Kwgkbvi `vwLjc‡Îi g~j AbywjwcwU 30 w`‡bi 

g‡a¨ ïé †iqvZ I cÖZ¨c©Y cwi`ß‡i cvVv‡eb (cÖZ¨c©Y †`qvi R‡b¨)| (eZ©gv‡b ev¯—

‡e GB c×wZ Kvh©Ki †bB| eZ©gv‡b ïé †iqvZ I cÖZ¨c©Y cwi`ß‡i mivmwi Av‡e`b 

K‡i cÖZ¨c©Y wb‡Z nq|) 

       (4) †Kv‡bv cÖwZôvb `vwLjcÎ `vwLj bv Ki‡j, mswk­ó mnKvix ivR¯^ Kg©KZ©v, 

`vwLjcÎ `vwLj Kivi †gqv` DËxY© nIqvi 7 w`‡bi g‡a¨, A_©vr cieZx© gv‡mi 22 

Zvwi‡Li g‡a¨, mv‡K©j Kg©KZ©vi gva¨‡g wefvMxq Kg©KZ©v‡K AewnZ Ki‡eb|  

 

wewa-26: P~ovš— `vwLjcÎ cÖ̀ vb: 

P~ovš— `vwLjcÎ wbeÜb evwZj Kivi 30 w`‡bi g‡a¨ `vwLj Ki‡Z nq|  

 
 

wewa-27: ißvwb c×wZ: 

     (1) ißvwb cY¨ †gvoKRvZ Kivi ci, †gvo‡Ki Ici ißvwbKvi‡Ki bvg, gvK©v, 

eQiIqvix µwgK msL¨v A‡gvPbxq Kvwj‡Z wjL‡Z n‡e| Ges †gvo‡Ki Ici 

A‡gvPbxq Kvwj‡Z Óißvwbi Rb¨Ó mxj w`‡Z n‡e|  

     (2) ißvwbZe¨ c‡Y¨i cix¶v, c‡Y¨i Drcv`b¯’j ev Ab¨ †Kv‡bv Aby‡gvw`Z ¯’v‡b 

Kiv‡bv hv‡e| †m‡¶‡Î ----- 

        ------ Óg~mK-20Ó di‡g Av‡e`bc‡Îi 4 wU Abywjwc  Ges Óg~mK-11Ó 

Pvjvbc‡Îi g~j I 2q Abywjwc cY¨ Acmvi‡Yi 24 N›Uv c~‡e© mv‡K©‡j †ck Ki‡Z 

n‡e|  
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        ----- Gici ivR¯^ Kg©KZ©v D³ cY¨ cix¶v Kivi Av‡`k w`‡eb| wb‡ ©̀k 

cvIqvi 12 N›Uvi g‡a¨ Zvi Aaxb —̄ mnKvix ivR¯^ Kg©KZ©v cY¨ Pvjvb cix¶v 

Ki‡eb| cix¶v K‡i mwVK †c‡j wZwb cÖwZwU c¨v‡K‡U Óg~j¨ ms‡hvRb Ki wefvM 

KZ©„K cixw¶ZÓ mxj‡gvni Ki‡eb| 

       ------ wZwb Av‡e`bcÎ I Pvjvbc‡Îi mKj Kwc‡Z Ócix¶v m¤úbœ nBqv‡QÓ 

g‡gÓ mxj I ¯^v¶i Ki‡eb| wZwb Av‡e`bc‡Îi 1g, 2q I 3q Kwc Ges Pvjvbc‡Îi 

1g Kwc ißvwbKvi‡Ki wbKU †diZ w`‡eb| Av‡e`bc‡Îi 4_© Kwc Ges Pvjvbc‡Îi 

2q Kwc wZwb mv‡K©‡j msi¶Y Ki‡eb| Gfv‡e cixw¶Z cY¨ ißvwb e›`‡i †cÖi‡Yi 

AbygwZ cÖ`vb Ki‡eb|     

     (3) D³ cY¨ e›`‡i †cŠuQvB‡j ïé Kg©KZ©v cwi`k©b K‡i †`L‡eb †h, mxj‡gvni 

A¶Z Av‡Q wK-bv| mwVK †c‡j wZwb ißvwbi AbygwZ cÖ`vb Ki‡eb| wZwb 

Av‡e`bc‡Îi 1g, 2q I 3q Abywjwc Ges Pvjvbc‡Îi g~j Abywjwc‡Z Óißvwb m¤úbœ 

nBqv‡QÓ g‡g© mxj w`‡q ¯^v¶i Ki‡eb|   

     (4) mnKvix Kwgkbvi ev Zuvi †P‡q DaŸ©Zb †Kv‡bv Kg©KZ©v D³ cY¨ cybivq 

cix¶v Kivi wb‡ ©̀k w`‡Z cvi‡eb|  

     (5) ißvwbZe¨ c‡Y¨i cix¶v ißvwb e›`‡i m¤úbœ Kiv‡bv hv‡e| †m‡¶‡Î ----- 

          ----- PvjvbwU cÖ¯‘Z K‡i Av‡e`bc‡Îi 4 wU Kwc Ges Pvjvbc‡Îi 2 wU Kwc 

mv‡K©‡j `vwLj Ki‡Z n‡e| mv‡K©j Kg©KZ©vi wb‡`©‡k mnKvix ivR¯̂ Kg©KZ©v GB mKj 

Kwc‡Z Ócix¶v ißvbx e›`‡i m¤úbœ nB‡eÓ g‡g© mxj I ¯̂v¶i w`‡eb| wZwb 

Av‡e`bc‡Îi 3 Kwc Ges Pvjvbc‡Îi g~jKwc ißvwbKvi‡Ki wbKU †dir w`‡eb| 

Av‡e`bc‡Îi 4_© Kwc Ges Pvjvbc‡Îi 2q Kwc mv‡K©‡j msi¶Y Ki‡eb| Gfv‡e 

cY¨ ißvwb e›`‡i †cÖi‡Yi AbygwZ †`‡eb|    
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     (6) cY¨ e›`‡i ‡cuŠQv‡bvi ci ißvwbKviK Av‡e`bc‡Îi 1g, 2q I 3q Kwc Ges 

Pvjvbc‡Îi g~j Kwc ïé Kg©KZ©vi wbKU †ck Ki‡eb| ïé Kg©KZ©v  PvjvbwU 

cix¶v/cwi`k©b K‡i mwVK †c‡j GB mKj Kwc‡Z Óißvwb m¤úbœ nBqv‡QÓ mxj‡gvni 

I ¯^v¶i cª`vb Ki‡eb| Gfv‡e ißvwbi AbygwZ †`‡eb|   

     (7) ißvwb m¤úbœ nIqvi ci Av‡e`bc‡Îi 2q Kwc e›`‡i msi¶Y Ki‡Z n‡e| 

Av‡e`bc‡Îi g~j I 3q Kwc Ges Pvjvbc‡Îi g~j Kwc ißvwbKviK‡K †dir w`‡Z 

n‡e| ißvwbKviK 7 Kg©w`e‡mi g‡a¨ Av‡e`bc‡Îi 3q KwcwU mv‡K©‡j †ck Ki‡eb| 

mv‡K©j wbwðZ n‡e †h, B‡Zvc~‡e© †cÖwiZ cY¨ ißvwb n‡q‡Q|  

     (8)  WvK‡hv‡M ißvwbi †¶‡ÎI Dc‡ii c×wZ AbymiY Ki‡Z n‡e|  

     (9) Z‡e, wb‡gœ ewY©Z `y ai‡Yi ißvwbi †¶‡Î Dc‡i ewY©Z c×wZ AbymiY Ki‡Z 

n‡e bv:  

       ------ kZfvM ißvwbgyLx wkí-cÖwZôvb KZ…©K ißvwb; 

       ------ g~mK Ae¨vnwZcÖvß cY¨/†mev ißvwb|  

     (10) . . . . . . . . . . . . . . 

 

wewa-28: ißvwbi †¶‡Î cÖZ¨c©Y: 

     (1) ißvwb Ki‡j D³ c‡Y¨i DcKi‡Yi g‡a¨ †h mKj ïé-Kivw` _v‡K (GAvBwU 

Ges M¨v‡mi Ici m¤ú~iK ïé Qvov) Zv PjwZ wnmve _vK‡j †iqvZ wb‡Z n‡e| PjwZ 

wnmve bv _vK‡j, ev †iqvZ †bqvi ciI cªvc¨ Aewkó _vK‡j, Zv‡K †W‡Wv Awd‡m 

cÖZ¨c©‡Yi Rb¨ Av‡e`b Ki‡Z n‡e| G Rb¨ Zv‡K GKwU e¨vsK G¨vKvD›U Lyj‡Z n‡e| 

(mvaviY G¨vKvD›U ev c~‡e©i G¨vKvD‡›U n‡e wK?)|    

     (2) . . . . . G ch©š— †Kv‡bv ÓcÖwZwôZ ißvwbKviKÓ ZvwjKvfy³ Kiv nqwb|  
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wewa-29: `vwLjc‡Îi wfwË‡Z ißvwb cÖZ¨c©Y: 

`vwLjc‡Îi wfwË‡Z ißvwb cÖZ¨c©Y Kvh©Ki †bB| ïaygvÎ Av‡e`bc‡Îi wfwË‡Z 

cÖZ¨c©Y cÖ`vb Kiv nq|  

 

wewa-30: Av‡e`bcÎ `vwLjc~e©K cÖZ¨c©Y MÖnY: 

     (1) ißvwb m¤úbœ nIqvi 6 gv‡mi g‡a¨ †W‡Wv‡Z Óg~mK-22Ó di‡g cÖZ¨c©‡Yi 

Av‡e`b Ki‡Z n‡e|  

     (2) mgnvi wfwË‡Z cÖZ¨c©Y †bqv hv‡e| mgnviwfwËK cÖZ¨c©Y wb‡Z PvB‡j mgnvi 

wba©viY Kiv‡Z n‡e| cÖ_g ißvwbi ci, ißvwb e›`‡ii ïé Kg©KZ©v KZ©„K cÖgvwYK…Z 

c‡Y¨i bgybvmn cÖ‡qvRbxq Z_¨ Óg~mK-23Ó di‡g †W‡Wv Awd‡m `vwLj Ki‡Z n‡e|  

     (3) . . . . . . 

     (4) . . . . . . 

     (5) Av‡e`bcÎ cvIqvi ci cix¶v K‡i, mn‡Mi wfwË‡Z (input-output 

cooefficient) cÖZ¨c©‡Yi cwigvY wba©viY K‡i Av‡e`bKvixi e¨vs‡K †PK cvwV‡q 

†`qv n‡e| Av‡e`bKvix‡j wPwV w`‡q AewnZ Kiv n‡e|  

     (6) Pvjvb wfwË‡Z cÖZ¨c©Y MÖnY Ki‡Z PvB‡j Óg~mK-24Ó di‡g †W‡Wv‡Z 

Av‡e`b Ki‡Z n‡e| (AwaKvsk cÖZ¨c©Y PvjvbwfwË‡Z cÖ`vb Kiv nq)|  

     (7) Av‡e`b cvIqvi 21 w`‡bi g‡a¨ †W‡Wv Rwic Ki‡e| Rwic K‡i mnM 

(input-output cooefficient) wba©viY Ki‡e|  
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     (8) gnvcwiPvjK †Kv‡bv `wjjcÎ PvB‡j Zv 15 w`‡bi g‡a¨ mieivn Ki‡Z 

n‡e| Ab¨_vq gnvcwiPvjK cÖZ¨c©‡Yi Av‡e`b evwZj K‡i w`‡Z cv‡ib| wZwb 

`wjjvw` `vwL‡ji Rb¨ mgq evov‡Z cv‡ib|  

     (9) `wjjvw` cvIqvi 15 w`‡bi g‡a¨ Rwic m¤úbœ Ki‡Z n‡e|  

     (1) Rwic m¤úbœ nIqvi 7 w`‡bi g‡a¨ cÖZ¨c©‡Yi †PK e¨vs‡K cvwV‡q w`‡Z n‡e|  

     (11) mgnvi wba©vi‡Yi Rb¨ Rwic Kiv hv‡e| ZLb cÖwZôvb mvwe©K mn‡hvwMZv 

cÖ`vb Ki‡e|  

     (12) evwYwR¨K ißvwbKviK cÖZ¨c©Y wb‡Z PvB‡j wZwb wbR `vwq‡Z¡ cÖ‡qvRbxq 

`wjjvw` Drcv`‡Ki wbKU †_‡K msMÖn K‡i †W‡Wv‡Z `vwLj Ki‡eb| Rwic Kv‡R 

Drcv`b¯’‡j hveZxq mnvqZv cÖ̀ vb Ki‡eb|  

 

wewa-31: (wejyß)|  

 

wewa-31K: ’̄vbxq ev Avš—R©vwZK `ic‡Îi wecix‡Z ‰e‡`wkK gy`ªvq cY¨ 

mieivn ev †mev cÖ`vb:  

(1) evsjv‡`‡k †h mKj cÖKí ev¯—evwqZ nq, Zvi A‡bK cÖKí ˆe‡`wkK Aby`vb 

(Grant Assistance) ev F‡Yi (Loan) A_© Øviv A_©vwqZ nq| G ai‡Yi cÖK‡í 

¯’vbxq ev Avš—R©vwZK `icÎ AvnŸvb K‡i cY¨ ev †mev µq Kiv nq| `ic‡Î AskMÖnY 

K‡i evsjv‡`‡k wbewÜZ †KD hw` cY¨ ev †mev mieivn K‡i Ges hw` ‰e‡`wkK gỳ ªvq 

g~j¨ cvq Zvn‡j GB mieivn ißvwb wnmv‡e we‡ewPZ n‡e| GLv‡b g~mK cwi‡kva 

Ki‡Z n‡e bv| Ges DcKi‡Yi Ici cwi‡kvwaZ ïé-Kivw` cÖZ¨c©Y cvIqv hv‡e| 

Z‡e wb‡gœi kZ©mg~n cwicvjb Ki‡Z n‡e:   
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     (K) miKv‡ii mv‡_ `vZv ms¯’vi Avš—R©vwZK Pzw³ ev mg‡SvZv ¯§viK _vK‡Z 

n‡e|  

     (L) ¯’vbxq ev Avš—R©vwZK `ic‡Î Pzw³ ev mg‡SvZv ¯§viK D‡j­L Ki‡Z n‡e|  

     (M) `icÎ MÖnxZv Pzw³ ev mg‡SvZv ¯§vi‡Ki mZ¨vwqZ Kwc, `icÎ weÁwß I 

mieivn Av‡`k ev µq Av‡`‡ki Kwc g~mK `ß‡i `vwLj Ki‡e| 

     D`vniY: aiv hvK we`y¨r Dbœqb †ev‡W©i Ggb GKwU cÖK‡í ˆe`y¨wZK Zvi mieivn 

Kivi R‡b¨ evsjv‡`‡ki †Kv‡bv †Kej d¨v±ix Kvh©v‡`k †c‡q‡Q| Dc‡i ewY©Z kZ©mg~n 

cvjb Ki‡j, D³ †Kej d¨v±ix cY¨ mieivn Kivi mgq Óg~mK-11Ó Pvjvb k~Y¨ nv‡i 

Bmy¨ Ki‡e| Zvn‡j Drcv`b ch©v‡qi g~mK cÖ`vb Ki‡Z n‡jv bv| wZwb DcKi‡Yi 

Ici cÖ`Ë ïé-Kivw` cÖZ¨c©Y cv‡eb|   

(2) DcKi‡Yi Ici cÖ`Ë ïé-Kivw` `vwLjc‡Îi gva¨‡g cÖZ¨c©Y †bqv hv‡e| [GLv‡b 

wewa-19(4) cÖvmw½K| DcKi‡Yi Ici cÖ`Ë ïé-Kivw` PjwZ wnmv‡ei Ó†iqvZÓ 

Kjv‡g wjwce× K‡i †bqv hv‡e Ges cieZx© `vwLjc‡Î cÖ`k©b Ki‡Z n‡e|] 

(3) Dc‡ii c×wZ‡Z †iqvZ/cÖZ¨c©Y MÖnY Kiv m¤¢e bv n‡j, ïé †iqvZ I cÖZ¨c©Y 

cwi`ß‡i Av‡e`b K‡i cÖZ¨c©Y wb‡Z n‡e| 

(4) `vwLjcÎ ev Av‡e`bc‡Îi gva¨‡g cÖZ¨c©Y wb‡Z n‡j `ic‡Îi Abywjwc, `icÎ 

MÖn‡Yi cÖgvYcÎ, Kvh©m¤úv`‡bi wb‡ ©̀kbvgv Ges ˆe‡`wkK gy`ªvq g~j¨ cÖvwßi cÖgvYcÎ 

mshy³ Ki‡Z n‡e|        

 

wewa-31L: (wejyß)|  
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wewa-32: Af¨š—ixY e¨vK-Uz-e¨vK FYc‡Îi wecix‡Z ‰e‡`wkK gy`ªvi 

wewbg‡q cY¨ mieivn ev †mev cÖ̀ vb: 

(1) †Kv‡bv cÖK…Z ißvwbKviK whwb mivmwi we‡`‡k ißvwb K‡ib wZwb A‡bK mgq 

ißvwb cY¨ cÖ¯‘Z Kivi Rb¨ e¨vK-Uz-e¨vK FYc‡Îi gva¨‡g DcKiY µq K‡ib| Ges 

wZwb ˆe‡`wkK gỳ ªvq D³ DcKi‡Yi g~j¨ cwi‡kva K‡ib| Gfv‡e whwb DcKiY 

mieivn Ki‡eb, Zvi Rb¨ GB mieivn cÖ”Qbœ ißvwb e‡j we‡ewPZ n‡e| mieiv‡ni 

Ici g~mK cwi‡kva Kiv jvM‡e bv| Ges wZwb DcKiY Ki †iqvZ/cÖZ¨c©Y wb‡Z 

cvi‡eb|  

D`vniY: Mv‡g©›Um d¨v±ix‡Z d¨vweª· mieivn Kiv|  

(2) D³ mieivnKvix PjwZ wnmve I `vwLjc‡Îi gva¨‡g †iqvZ/cÖZ¨c©Y MÖnY Ki‡Z 

cvi‡eb|  

(3) PjwZ wnmve I `vwLjc‡Îi gva¨‡g †iqvZ/cÖZ¨c©Y MÖnY Kiv m¤¢e bv n‡j, wZwb ïé †iqvZ I 

cÖZ¨c©Y cwi`ß‡i Av‡e`b K‡i cÖZ¨c©Y MÖnY Ki‡eb| 

(4) Giƒcfv‡e †iqvZ/cÖZ¨c©Y MÖnY Ki‡Z n‡j mswk­ó e¨vs‡Ki Aby‡gvw`Z Kg©KZ©v KZ©„K mZ¨vwqZ 

e¨vK-Uy-e¨vK FYcÎ, ißvwb FYc‡Îi Abywjwc (Mother L/C), BDwc/BDwW Ges ˆe‡`wkK gy ª̀vq 

gyj¨ cÖvwßi cÖgvYcÎ (PRC) mshy³ Ki‡Z n‡e|   

(5) Gfv‡e †h cÖK…Z ißvwbKvi‡Ki wbKU cY¨/DcKiY ißvwb Kiv n‡e †m cÖK…Z ißvwbKvi‡Ki 

eÛ jvB‡mÝ _vK‡Z n‡e| Ges Zvi BDwUjvB‡Rkb cviwgkb (BDwc) ev BDwUjvB‡Rkb wWK¬v‡ik 

(BDwW) †Z D³ cY¨ D‡j­L _vK‡Z n‡e| 

(6) cÖK…Z ißvwbKviK D³ DcKiY Øviv ˆZixK…Z cY¨ ißvwb Ki‡eb Ges mKj `wjjvw`‡Z D‡j­L 

Ki‡eb I msi¶Y Ki‡eb|  

(7) e¨vK-Uz-e¨vK FYc‡Îi gva¨‡g msM„nxZ DcKiY/cY¨ ißvwb Ki‡Z e¨_© n‡j M„nxZ 

‡iqvZ/cÖZc©Y miKvi‡K †dir w`‡Z n‡e|  
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wewa-32K: cðv` ms‡hvM wkí cÖwZôv‡bi †¶‡Î k~Y¨ Ki nvi I cÖZ¨c©‡Yi 

myweav:  

cðv` ms‡hvM wkí-cÖwZôvb (Backward Linkage Industry) KZ©„K mieivnK…Z 

cY¨ wb‡gœi kZ©vejx cwicvjb Ki‡j Zv ißvwbK…Z e‡j MY¨ n‡e| kZ© Av‡jvPbv Kivi 

c~‡e© cðv`ms‡hvM wkí-cÖwZôvb wK Zv Av‡jvPbv Kiv `iKvi| GLv‡b wZbwU welq 

GKmv‡_ Rvbv `iKvi: (1) cÖK…Z ißvwbKviK (Direct Exporter); (2) cÖ”Qbœ 

ißvwbKviK (Deemed Exporter); I (3) cðv`ms‡hvM wkí-cÖwZôvb 

(Backward Linkage Industry)| 

cÖK…Z ißvwbKviK: cÖK…Z ißvwbKviK n‡jb wZwb, whwb mivmwi we‡`‡k ißvwb K‡ib| 

†hgb: fvi‡U· Mv‡g©›Um wj: mivmwi ‡b`vij¨v‡Û wR‡Ýi c¨v›U ißvwb K‡i|  

cÖ”Qbœ ißvwbKviK: cÖ”Qbœ ißvwbKviK n‡jb wZwb, whwb cÖK…Z ißvwbKvi‡Ki wbKU 

e¨vK-Uz-e¨vK FYcÎ Ges ˆe‡`wkK gy`ªvi wewbg‡q ißvwb K‡ib| †hgb: Avkv †dweª· 

wj: fvi‡U· Mv‡g©›U-Gi wbKU †dweª· ißvwb K‡ib|   

cðv`ms‡hvM wkí-cÖwZôvb: cðv`ms‡hvM wkí-cÖwZôvb n‡jb wZwb, whwb cÖ”Qbœ 

ißvwbKvi‡Ki wbKU cY¨ ißvwb K‡ib| †hgb: Gm, Avi, †UªwWs wj: Avkv †dweª· wj: 

Gi wbKU myZv ißvwb K‡ib|  

 

cðv`ms‡hvM wkí-cÖwZôvb KZ„©K mieivn ißvwb n‡Z n‡j wb‡gœi kZ©mg~n cvjb 

Ki‡Z n‡e: 

(K) 100% ißvwbgyLx cÖwZôv‡bi wbKU ißvwb Ki‡Z n‡e, hv‡`i e‡ÛW Iq¨vinvDm 

jvB‡mÝ i‡q‡Q|  



www.vatbd.com                                                       10/11/2011 35 

(L) mieivnK…Z c‡Y¨i wecix‡Z BDwc/BDwW _vK‡Z n‡e| BDwc/BDwW‡Z FYcÎ 

b¤^i I ZvwiL; g~mK wbeÜb b¤^i I ZvwiL BZ¨vw` D‡j­L _vK‡Z n‡e|  

(M) e¨vsK KZ©„K mZ¨vwqZ FYcÎ, BDwc/BDwW _vK‡Z n‡e|  

(N) cÖZ¨c©‡Yi Av‡e`‡bi mv‡_ Dc‡i ewY©Z `wjjvw`mn ‰e‡`wkK gy`ªv cÖvwßi mb`cÎ 

(wcAviwm), wbeÜbc‡Îi Qvqvwjwc, g~mK PvjvbcÎ, DcKiY Avg`vwbi ¯̂c‡¶ wej-

Ae-Gw›Ui g~j Kwc ev g~mK Pvjvb, Ges bb-RywWwkqvj ÷¨v‡¤ú AswMKvibvgv `vwLj 

Ki‡Z n‡e|  

(O) `vwLjc‡Î Bnv D‡j­L Ki‡Z n‡e Ges Qq gvm Aš—i cÖwZ‡e`b `vwLj Ki‡Z 

n‡e|  

 

wewa-33: WvK‡hv‡M ißvwbi †¶‡Î cÖZ¨c©Y: 

WvK‡hv‡M ißvwb Ki‡jI GKBfv‡e †iqvZ/cÖZ¨c©Y cvIqv hv‡e| †m‡¶‡Î Óg~mK-25Ó 

dig `vwLj Ki‡Z n‡e|   

 

wewa-34 we‡`kMvgx †Kv‡bv hvbevn‡b evsjv‡`‡ki evwn‡i †fv‡Mi Rb¨ 

mieivnK…Z Lv`¨ I Ab¨vb¨ mvgMÖxi †¶‡Î cÖZ¨c©Y: 

we‡`kMvgx hvbevn‡b Lv`¨ ev Ab¨ †Kv‡bv mvgMÖx mieivn w`‡j Zv ißvwb wnmv‡e 

we‡ewPZ n‡e Ges cÖZ¨c©Y cvIqv hv‡e| G‡¶‡Î Pzw³i Abywjwc ev µqv‡`k `vwLj 

Ki‡Z n‡e| evsjv‡`‡ki cZvKvevnx RvnvR e¨ZxZ Ab¨vb¨ Rvnv‡Ri ‡¶‡Î wcAviwm 

`vwLj Ki‡Z n‡e|   

 

 



www.vatbd.com                                                       10/11/2011 36 

wewa-34K: †diZ (Refund) cÖ̀ vb: 

‡dir (widvÛ) ej‡Z wK eySvq? 

‡Kv‡bv Kvi‡Y f~jekZ: hw` miKvix Lv‡Z †ewk A_© Rgv n‡q hvq, Zvn‡j D³ †ewk 

RgvK…Z A_© †dir ‡bqv‡K widvÛ e‡j|  

 

(1) widvÛ wb‡Z n‡j Rgv nIqvi 6 (Qq) gv‡mi g‡a¨ wefvMxq Kg©KZ©vi wbKU ev ïé 

fe‡bi Kwgkbv‡ii wbKU ÓwUAvi-31Ó di‡g Av‡e`b Ki‡Z nq|  

kZ©: Z‡e ÓwUAvi-31Ó dig Zvr¶wYKfv‡e cvIqv bv †M‡j mv`v KvM‡R Av‡e`b Kiv 

hv‡e| Ges 15 w`‡bi g‡a¨ ÓwUAvi-31Ó di‡g Av‡e`b `vwLj K‡i Av‡e`b wbqwgZ 

Ki‡Z n‡e|  

(2) wefvMxq Kg©KZ©v ev ïé fe‡bi Kwgkbvi cÖ‡qvRbxq cix¶v-wbix¶v K‡i †dir 

Av‡e`bwU Aby‡gv`b Kwi‡eb| D³ A_© cÖK…Z Rgv n‡q‡Q wK-bv Zv wZwb hvPvB K‡i 

†b‡eb| AZ:ci wejwU cÖvK-wbix¶vi R‡b¨ Kwgkbv‡ii `ß‡i †cÖiY Ki‡Z n‡e| 

Kwgkbv‡ii `ß‡ii `vwqZ¡cÖvß Kg©KZ©v Dnv hvPvB K‡i cÖwZ¯^v¶ic~e©K GK Kwc ‡Rjv 

wnmvei¶Y Kg©KZ©v ev cÖavb wnmvei¶Y Kg©KZ©v eive‡i Ges GK Kwc wefvMxq 

Kg©KZ©v eive‡i †cÖiY Ki‡eb Ges GK Kwc wbR `ß‡i msi¶Y Ki‡eb| 

kZ©: †dir cÖvwßi Av‡e`b 90 w`‡bi g‡a¨ wb®úwË Ki‡Z n‡e|  

(3) GKwU †iwRóv‡i Z_¨vw` msi¶Y Ki‡Z n‡e|  

(4) Av‡e`bKvixi hw` miKv‡ii wbKU g~mK cÖ‡`q nq Ges Zvi hw` PjwZ wnmve 

_v‡K, Zvn‡j wZwb †di‡Zi Av‡e`b Ki‡eb bv| wZwb PjwZ wnmve I `vwLjc‡Î Dnv 

mgš̂q K‡i †b‡eb| 

(5) †UªRvwi i“jm Abymv‡i GmKj welq wb®úwË n‡e| 
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wewa-34L: miKv‡ii wbKU cvIbv mgš̂q:  

(1) bxU cÖ‡`q FYvZ¡K n‡j A_©vr cÖ‡`q A‡c¶v miKv‡ii wbKU cvIbv †ewk n‡j 

`vwLjc‡Î †Ri †U‡b †h‡Z n‡e| 

(2) cieZx© Ki‡gqv‡` †Ri Uvb‡Z n‡e|  

(3) 12 gvm Gfv‡e †Ri Uvbvi c‡iI hw` miKv‡ii wbKU cvIbv _v‡K; Avi GB 

cwigvY hw` 50,000 (cÂvk nvRvi) UvKvi †ewk nq, Zvn‡j widv‡Ûi Av‡e`b Kiv 

hv‡e|  

(4) wefvMxq Kg©KZ©v 60 w`‡bi g‡a¨ Kwgkbvi eive‡i mycvwik Kwi‡eb|  

(5)  Kwgkbvi 30 w`‡bi  g‡a¨ widvÛ cÖ`vb Ki‡eb A_ev widvÛ cÖ`vb Kiv m¤¢e bv 

n‡j Zv wZwb Av‡e`bKvix‡K Rvwb‡q †`‡eb|  

 

wewa-35: ev‡RqvwßKiY I A_©`Û Av‡ivc:    

GB wewagvjvi †Kv‡bv weavb jsNY Ki‡j wgwbgvg mgcwigvY Ges g¨vw·gvg AvovB¸Y 

A_©`‡Û `Ûbxq n‡e Ges D³ cY¨ ev †mev miKv‡ii AbyK~‡j ev‡Rqvß n‡e|  

 

wewa-36: ev‡RqvßK…Z cY¨ miKv‡ii Ici eZ©vB‡e: 

ev‡RqvßK…Z c‡Y¨i gvwjK n‡e miKvi|  

 

wewa-37: ev‡RqvßK…Z c‡Y¨i e¨e ’̄vcbv| 

‡Kv‡bv cY¨ ev‡Rqvwßi cwie‡Z© hw` A_©`Û Av‡ivc K‡i Qvo †bqvi my‡hvM †`qv nq, 

Zvn‡j 3 gv‡mi g‡a¨ Dnv Qvo wb‡Z n‡e| Qvo bv wb‡j Zv wbjvg K‡i wewµ Kiv 

n‡e|   
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wewa-38: Av‡`k ev weÁwß ev e¨vL¨v ev cwicÎ Rvwii ¶gZv:  

‡Kv‡bv wel‡q †Kv‡bv e¨vL¨v-we‡k­l‡Yi cÖ‡qvRb n‡j †evW© ev Kwgkbvi Av‡`k, 

weÁwß, e¨vL¨v ev cwicÎ Rvwi Ki‡Z cvi‡e|  

 

wewa-39: cY¨ Acmvi‡Yi mgqmxgv:  

‡h ‡Kv‡bv mgq cY¨ mieivn Kiv hv‡e| Z‡e, Kwgkbvi cª‡qvRb g‡b Ki‡j †Kv‡bv 

wbewÜZ e¨w³i †¶‡Î cY¨ Acmvi‡Yi mgqmxgv Ges wewa-wb‡la Av‡ivc Ki‡Z 

cvi‡eb|  

 

wewa-40: Ae¨eüZ ev e¨env‡ii Abyc‡hvMx DcKi‡Yi wb®úwËKiY:  

(1) DcKiY hw` †Kv‡bv Kvi‡Y bó n‡q hvq, Zvn‡j Zv wb®úwËi Rb¨ dig Óg~mK-

26Ó G mv‡K©j Awd‡m Av‡e`b Ki‡Z n‡e|  

(2) Av‡e`‡bi 7 w`‡bi g‡a¨ ivR¯̂ Kg©KZ©v m‡iRwg‡b Z`š— Ki‡eb| Ges Dnv 

n«vmK…Z g~‡j¨ mieivn‡hvM¨ bv-wK webó‡hvM¨ ‡m wel‡q wefvMxq Kg©KZ©v eive‡i 

gZvgZmn †cÖiY Ki‡eb|  

(3) wefvMxq Kg©KZ©v 15 w`‡bi g‡a¨ wm×vš— cÖ`vb Ki‡eb|  

(4) aŸsm Kiv n‡j m¤ú~Y© †iqvZ evwZj Ki‡Z n‡e| n«vmK…Z g~‡j¨ weµq Kiv n‡j 

weµq g~‡j¨i Ici †h cwigvY g~mK cÖ`vb Kiv n‡q‡Q Zv ev` w`‡q Aewkó cwigvY 

†iqvZ evwZj Ki‡Z n‡e|  
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wewa-41: ỳN©Ubvq ¶wZMȪ — ev aŸsmcÖvß cÖ¯‘ZK…Z ev Drcvw`Z c‡Y¨i 

wb®úwËKiY:  

(1) Giƒc cY¨ wb®úwËi Rb¨ `~N©Ubvi †¶‡Î `~N©Ubv msNwUZ nIqvi Ges Ab¨ ‡Kv‡bv 

†¶‡Î welqwU AewnZ nIqvi 24 N›Uvi g‡a¨ Óg~mK-27Ó di‡g mv‡K©j Awd‡m 

Av‡e`b Ki‡Z n‡e|    

(2) Av‡e`‡bi 3 w`‡bi g‡a¨ mv‡K©j mycvi Z`š— Ki‡eb| wZwb cY¨g~j¨ I g~m‡Ki 

cwigvY wbY©q Ki‡eb| AZ:ci Zvi gZvgZmn wefvMxq Kg©KZ©vi wbKU †cÖiY 

Ki‡eb|  

(3) D³ cY¨ n«vmK…Z g~‡j¨ mieivn‡hvM¨ we‡ewPZ n‡j D³ g~j¨ wba©viY K‡i Zv 

Aby‡gv`‡bi Rb¨ wefvMxq Kg©KZ©vi wbKU †cÖiY Ki‡eb|  

(4) wefvMxq Kg©KZ©v D³ gZvgZ cÖvwßi ci Dnv n«vmK…Z g~‡j¨ mieivn ev aŸsm 

Kivi AbygwZ cÖ`vb Ki‡eb|  

(5) m¤ú~Y© aŸsm Kiv n‡j M„nxZ DcKiY Ki †iqvZ m¤ú~Y© evwZj Ki‡Z n‡e| 

n«vmK…Z g~‡j¨ mieivn Kiv n‡j, Dnvi Ici †h cwigvY g~mK cÖ`vb Kiv n‡q‡Q Zv 

ev` w`‡q Aewkó cwigvY †iqvZ evwZj Ki‡Z n‡e|  

 

wewa-41K: eR©¨ (I‡q÷) ev DcRvZ (evB‡cÖvWv±) c‡Y¨i mieivn I 

wb®úwËKiY:  

eR©¨ (Waste) I DcRvZ (Byproduct) ej‡Z wK eySvq? 

wefvMxq `ß‡i †Kv‡bv c‡Y¨i g~j¨ †NvlYv `vwLj Ki‡Z nq| g~j¨ †NvlYvq DcKiY-Drcv` m¤úK© 

ev mnM (Input-output Coefficient) `vwLj Ki‡Z nq| Gi A_© n‡jv KZUzKz DcKiY 

e¨envi K‡i KZUzKz cY¨ Drcvw`Z n‡e Zvi wnmve| cY¨ Drcv`b m¤úbœ nIqvi ci wKQz DcKiY 

¸ov, †Qov, KvUv BZ¨vw` Ae¯’vq †_‡K hvq| Bnv hw` Ab¨ †Kv_vI e¨env‡ii Abyc‡hvMx nq, 
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Zvn‡j Bnv‡K eR©¨ e‡j| Avi Dnv hw` Ab¨Î e¨envi Kiv hvq, Zvn‡j Bnv‡K DcRvZ e‡j| 

†hgb: wPwbi DcRvZ n‡jv †Svjv¸o|     

 

(1) wb®úwËi Rb¨ wefvMxq `ß‡i Av‡e`b Ki‡Z n‡e| 

(2) mieiv‡ni †¶‡Î g~j¨ wba©viY Ki‡Z n‡e|  

(3) mieivn A‡hvM¨ n‡j aŸsm Ki‡Z n‡e|  

(4) 7 w`‡bi g‡a¨ Kwgkbvi eive‡i cÖwZ‡eb` w`‡Z n‡e| 

 

we: ª̀: eR©¨ aŸsm Kiv n‡j M„nxZ DcKiY Ki †iqvZ KZ©b Ki‡Z n‡e bv| KviY, Bnv 

DcKiY-Drcv` m¤úK© ev mnM (Input-output Coefficient) Gi gva¨‡g 

Aby‡gvw`Z| DcRvZ weµq Ki‡Z n‡j g~mK cwi‡kva K‡i weµq Ki‡Z n‡e|  

    

wewa-42: G‡R›U ev cÖwZwbwai K…ZK‡g©i `vq-`vwqZ¡ wbewÜZ e¨w³ KZ©„K 

MÖnY:  

wbewÜZ e¨w³i c‡¶ Zvi Kg©KZ©v-Kg©Pvix ev civgk©K ev Ab¨ †KD hv wKQz Ki“K 

Zvi mg —̄ `vq-`vwqZ¡ wbewÜZ e¨w³‡K MÖnY Ki‡Z n‡e|  

 

wewa-43: miKv‡ii cvIbv Av`vq c×wZ:  

gymK Kg©KZ©vMY e‡Kqv Av`v‡qi Rb¨ GB wewai weavb cÖ‡qvM Ki‡eb|  

 

*** mgvß ***  

 


